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Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

Мы обязаны использовать
шанс на мирную смену курса
В ИЮЛЕ, как правило, подводят

итоги первого полугодия, называ�
ют события, которые оказались

для страны ключевыми. Но я уверен,
что, анализируя его результаты, нужно в
первую очередь говорить об основной
тенденции, которая за ними просмат�
ривается. А она заключается в дальней�
шем углублении кризиса по всем важ�
нейшим направлениям, во всё более
очевидной неспособности власти оста�
новить этот кризис, не меняя полно�
стью обанкротившийся социально�эко�
номический курс, который вызывает
массовое недоверие в обществе.

Отсюда следует и ответ на вопрос, что
станет главным событием во второй поло�
вине 2019 года. Это выборы в местные
органы законодательной и исполнитель�
ной власти, которые в сентябре пройдут
во многих регионах. Нужно ясно осо�
знать, что проголосовать за принципи�
альную смену проводимой политики и
кадровое обновление — значит исполь�
зовать реальный шанс на мирное оздо�
ровление ситуации, который ещё со�
храняется у общества. 

Угрозы,
требующие ответа
Обращаясь к избирателям во время

прошлогодних выборов, мы подчёрки�
вали: ещё никогда выборная кампания
не проходила в такой тревожной соци�
ально�экономической обстановке и на
фоне стремительного падения доверия
народа к действующей власти. Сегодня
приходится констатировать: за прошед�
ший год ситуация только усугубилась.
Руководство страны продолжает обна�
дёживать нас, ссылаясь на националь�
ные проекты и заявленные в президент�
ских указах и посланиях цели: войти в
пятёрку ведущих экономик мира, до�
биться технологического прорыва и ин�
тенсивного промышленного роста, пре�
одолеть массовую бедность. Мы не
только полностью согласились с этими
целями, но и предложили конкретную
программу их достижения. Однако пра�
вительство эту программу проигнориро�
вало, а сформулировать собственную
оказалось не способно.

В результате вместо опережающего
роста экономики, необходимого для ре�
шения названных стратегических задач,
страна получила замедление ВВП и
промышленного производства до нуля,
усиление внешней зависимости рос�
сийской экономики и финансовой сфе�
ры, дальнейшее массовое обнищание.
Формулируя благие цели на словах,
власть сама же проваливает конкретную
работу по их достижению, перечёркива�
ет перспективы возрождения страны,
продолжая цепляться за тот курс, кото�
рый как раз и загоняет Россию всё глуб�
же в системный кризис. При этом она
рассчитывает, что обещаний, которые
не воплощаются в жизнь, теперь будет
достаточно, чтобы получить поддержку
на выборах. 

Но у власти нет права на доверие об�
щества при таких провальных результа�
тах. И любую возможность высказать
свою позицию на избирательных участ�
ках граждане должны рассматривать не
просто как возможность поддержать тех
или иных кандидатов, а как возможность
сказать решительное «нет» разрушитель�
ной политике и тем, кто её проводит. 

В первой половине июля в Государст�
венной думе прошли парламентские
слушания, посвящённые двум чрезвы�
чайно важным темам: развитию цифро�
вой экономики и обеспечению страте�
гической стабильности в современных
условиях. Обращаясь к участникам этих

слушаний, я заявил, что в сложившейся
ситуации ответственная власть обязана
выстраивать свою политику таким об�
разом, чтобы она полностью отвечала
ключевым угрозам, с которыми столк�
нулась Россия, без преодоления кото�
рых мы не сможем сохраниться как
сильное и суверенное государство. 

Первая из этих угроз — геополитичес�
кая. Наша страна занимает почти 15%
мировой территории, на которых со�
средоточены гигантские природные и
стратегические богатства. Но если в
стране, занимающей такую террито�
рию и обладающей такими богатства�
ми, население будет не расти, а стреми�
тельно сокращаться, вымирать и ни�
щать, как это происходит сегодня, то у
тех, кто мечтает поставить нас на коле�
ни и окончательно поработить, будут
полностью развязаны руки. Поэтому
важнейшими задачами для нас являют�
ся укрепление Евразийского Союза и
восстановление добрососедских отно�
шений с Украиной. Но решить эти за�
дачи и противостоять планам против�
ников, рассчитывающих нас уничто�
жить, можно только в том случае, если
мы будем сильным, самостоятельно и
успешно развивающимся государст�
вом. Потому что со слабыми наши про�
тивники никогда не считались и счи�
таться не собираются. 

Вторая угроза — военная. НАТО на�
стойчиво стремится накрыть нас ракет�
но�космическим колпаком, окружить
своими базами по всему периметру. Это
требует от нас проведения твёрдой
внешней политики, которая покажет
противнику: мы не намерены мириться с
появлением направленного против Рос�
сии ракетно�ядерного арсенала в При�
балтике и на Украине. Но такая полити�
ка может опираться только на успешное
развитие оборонного комплекса, кото�
рое требует увеличения расходов бюдже�
та, а не снижения, происходящего в по�
следнее время и вызванного безответст�
венным курсом правительства.

Третья угроза — технологическая.
Чтобы выжить и развиваться как неза�
висимая держава, мы обязаны преодо�
леть отставание в сфере высоких тех�
нологий, которое сегодня является ко�
лоссальным и обрекает нас на тоталь�
ную зависимость. Но это требует
принципиального пересмотра бюд�
жетной и промышленной политики, а
значит, пересмотра социально�эконо�
мического курса. 

Четвёртая угроза — санкционная. Чем
более слабыми и зависимыми мы бу�
дем, тем более разрушительными для
нашей экономики и финансовой сферы
будут санкции Запада, которые он стре�
мится использовать как оружие в войне
на уничтожение, объявленной России. 

Пятая угроза — цифровая. Её ещё да�
леко не все осознали. Но, по сути, она
является важнейшей. В то время как 
наше отставание в технологической
сфере нарастает, транснациональный
капитал и архитекторы современного
глобализма используют новейшие тех�
нологии для достижения своей задачи:
поставить суверенные государства и их
граждан под контроль единого центра
управления. И речь идёт уже не только
об управлении политическом и экономи�
ческом, но о ничем не ограниченном уп�
равлении сознанием масс. Вчера глобаль�
ный капитализм эксплуатировал рабочую
силу, интеллектуальные и природные ре�
сурсы. Сегодня он начинает эксплуатиро�
вать ваше поведение. Именно в этом со�
стоит суть глобальной конкуренции в
сфере цифровых технологий и цифровой
экономики. А вовсе не в том, будут ли
паспорта и трудовые книжки переведе�
ны на цифровые носители и станет ли

ещё более удобным заказ товаров через
интернет. Но глобальную конкуренцию
в этой сфере, поражение в которой пря�
мо угрожает национальной безопаснос�
ти и суверенитету, мы проигрываем. И
будем проигрывать дальше, если не по�
меняются политические и социально�
экономические приоритеты и тот курс,
на который они опираются. 

И шестая угроза — олигархическая.
Она связана с разрушительной, полно�
стью противоречащей задачам разви�
тия социально�экономической и фи�
нансовой системой, которая навязана
России. Пока эта система не будет из�
менена, она не позволит нашей стране
сбросить с себя оковы кризиса и дегра�
дации. Не позволит формировать пол�
ноценный бюджет, направить в эконо�
мику необходимые ей инвестиции и
перейти к реальному осуществлению
важнейших стратегических задач. По�
тому что эта система существует ис�
ключительно в интересах узкого клана
сверхбогатых, готового ради своих ги�
гантских прибылей принести в жертву
все остальные социальные группы об�
щества и страну в целом.

Эти угрозы требуют от всех ветвей вла�
сти максимально ответственной и про�
фессиональной работы. При этом осо�
бенно важным и актуальным становится
вопрос подконтрольности исполнитель�
ной власти, её инициатив и действий вла�
сти законодательной. Поэтому нельзя не
согласиться с высказанной в статье
«Живая Конституция развития» идеей
председателя Государственной думы
В.В. Володина о необходимости усиле�
ния влияния парламента на формиро�
вание кадрового состава правительства
и на те решения, которые принимает
кабинет министров. 

Программа КПРФ направлена на
преодоление вышеназванных стратеги�
ческих угроз, без чего сохранить страну
невозможно. 

Не сомневаюсь, что решение прого�
лосовать именно за нашу программу
должно быть очевидным для всех, кто
осознаёт, в каком положении оказа�
лась страна из�за системы дикого ка�
питализма, утвердившейся в России
без малого три десятилетия назад. И
кто понимает, что действенной аль�
тернативой сегодня является только
программа, которую предлагают
КПРФ и наши союзники.

Курс на разгром
промышленности

По своему потенциалу Россия — бо�
гатейшая страна мира. На нашей терри�
тории сосредоточены самые крупные
запасы важнейших полезных ископае�
мых. Но при этом по темпам роста эко�
номики, по уровню технологического
развития и качеству жизни большинст�
ва граждан мы всё стремительнее при�
ближаемся к слаборазвитым государст�
вам. Почему это происходит? Главная
причина — в том социально�экономи�
ческом курсе, который в угоду нувори�
шам взяла власть после разрушения си�
стемы социализма. Построенная в со�
ветские годы универсальная экономика,
благодаря которой страна могла полно�
стью себя обеспечивать и не зависеть от
внешнего давления, усилиями «реформа�
торов» превращена в экономику сырье�
вую — примитивную, уязвимую, не спо�
собную обеспечивать национальную безо�
пасность России, огромные богатства
которой транснациональный капитал
стремится взять под свой тотальный
контроль.

Во многом он этого уже добился.
Контроль над нашими ключевыми от�

раслями фактически принадлежит ино�
странному капиталу. В энергетическом
машиностроении его доля составляет
95%, в цветной металлургии — 75%, в
железнодорожном машиностроении —
почти 70%, в торговле — порядка 80%. 

Отечественное производство на 90%
зависит от иностранных станков, ро�
ботов и машин. Сегодня на 10 тысяч
работающих в Южной Корее прихо�
дится 500 роботов, в Китае — 40, а у нас
— только два.

В нашей программе безоговорочно
заявлено: непременным условием выхода
из системного кризиса и достижения опе�
режающих темпов развития является
восстановление экономического сувере�
нитета. Если мы этого не добьёмся, на�
шей экономике не позволят подняться
с колен — сколько бы власть ни уверя�
ла, будто этого уже удалось достичь.

В сегодняшней ситуации мы просто
обязаны наращивать мощь оборонного
комплекса и его финансирование: нам
не оставляют иного выбора. Но бюд�
жетная политика правительства приве�
ла к тому, что в последние два года и в
нашей оборонной промышленности
рост производства сменился нарастаю�
щим спадом. Государственные инвести�
ции в эту сферу сокращаются, а долги
предприятий ВПК множатся. Платить
такую опасную для страны цену за сохра�
нение олигархического курса и его сто�
ронников во власти попросту преступно в
условиях самой настоящей войны, объяв�
ленной России. 

Практически все отрасли промыш�
ленности, за исключением сырьевой, в
результате этого курса уже подверглись
откровенному погрому. 

Вот лишь выборочные данные стати�
стики, которые показывают, что тво�
рится с нашей несырьевой промышлен�
ностью. В год у нас выпускается один
пиджак на 70 мужчин, одна кофемолка
на 1500 семей, всего 500 детских коля�
сок и 23 тысячи зонтов — по одному на
6 тысяч человек. Доля импорта в лёгкой
промышленности достигает 80%. Те же
80% товаров для детей страна приобре�
тает за рубежом, 70% лекарств и 80%
медицинских изделий тоже завозятся
из�за границы. 

В прошлом году в России собрано 1,8
миллиона автомобилей. Но только шес�
тая часть из них оснащена отечествен�
ными двигателями и только восьмая
часть — кузовами собственного произ�
водства. Остальные — импортные.

Вычислительной техники мы в год
выпускаем на 4 доллара в расчёте на
каждого человека. Практически все
электронные компоненты закупаем за
границей. Это самый настоящий позор
для страны, которая в годы социализма
сумела создать величайшую науку и по�
трясти весь мир своими достижениями
в космической сфере!

Глубоко ошибаются те, кто думает,
будто мы долго сможем выживать за счёт
торговли природными ресурсами, остава�
ясь на сырьевой игле, освободить от кото�
рой Россию власть обещала ещё в про�
шлом десятилетии, но так своего обеща�
ния и не выполнила. Технологические
проблемы всё больше захватывают и
сырьевую промышленность, что ведёт к
снижению качества её продукции и со�
кращению объёмов добычи. Одновре�
менно с этим Соединённые Штаты
прилагают все усилия, чтобы вытеснить
Россию с мирового рынка нефти, что
станет для нас тяжелейшим ударом.
Америка уже вышла на первое место в
мире по объёму добычи нефти. И пла�
нирует в ближайшие два года на поря�
док увеличить её поставки в Европу. 

(Окончание на 2—3�й стр.)

— Д А, ЭТО ПОБЕДА!
Причём не только
наша. Это победа

всех коммунистов России — от
Калининграда и до Благовещен�
ска, оказавших нам самую ис�
креннюю поддержку. Тех, кто
ради нас выходил на одиночные
пикеты, и тех, кто 13 июля, во
время Всероссийской акции
протеста, призывал защитить
коммунистов Карачаево�Черке�
сии от судебного произвола. Тех,
кто поддержал нас звонками,
сообщениями и своим приездом
в Черкесск. Это победа предста�
вителей карачаево�черкесского
народа, прибывших на встречу с
депутатами�коммунистами Го�
сударственной думы. Скажу от�
кровенно: содержательный раз�
говор, состоявшийся на площа�

ди Ленина 15 июля, вдохновил
наших жителей. Встряхнул их
память о советском времени,
убедил, что и сегодня они не
беззащитны, что есть полити�
ческая сила, реально защища�
ющая их интересы, — Комму�
нистическая партия Россий�
ской Федерации!

Спасибо лидеру КПРФ Ген�
надию Андреевичу Зюганову,
все эти тревожные дни уделяв�
шего пристальное внимание со�
бытиям в Карачаево�Черкесии. 

Спасибо газете «Правда»,
оказавшей нам столь необхо�
димую информационную под�
держку.

Мы уже включились в пред�
выборную гонку и намерены с
удвоенной энергией вести аги�
тацию за своих кандидатов в ре�

спубликанский парламент. А в
реском КПРФ обращаются жи�
тели Карачаево�Черкесии и
предлагают нам свою помощь. 

С 18 по 21 июля в нашей ре�
спублике проходил слёт ком�
сомольского актива Южного и
Северо�Кавказского федераль�
ных округов «Комсомольское
лето». Более ста лидеров
ЛКСМ РФ съехались к нам в
Домбай, чтобы обменяться
опытом работы. Известие о
том, что Верховный суд РФ
восстановил кандидатов от
КПРФ на выборах в парламент
Карачаево�Черкесии, участни�
ки слёта встретили овацией. 

Теперь наша задача — возоб�
новить участие в выборах ком�
мунистов, идущих в райсоветы
Прикубанского, Карачаевского
и Малокарачаевского муници�
пальных районов. Думаю, нам
удастся это сделать: на данный
момент избирательный процесс
в КЧР вошёл в правовое русло. 

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

Карачаево�Черкесская
Республика.
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А чиновник в ус не дует

П ИКЕТ в первую оче�
редь был направлен
против беспорядков с

продажей здешних земель и
бесконтрольной застройки
Зеленоградска. Акция протес�
та также была посвящена про�
блеме некачественной воды,
текущей из кранов жителей
соседнего Гвардейского райо�
на. Срочно что�то нужно де�
лать и с мусорным полигоном
в посёлке Ельняки. Зловон�
ный запах, доносящийся отту�
да, не даёт людям нормально
жить в радиусе как минимум
десяти километров. С каждым

годом эта свалка, где не ведут�
ся ни сортировка, ни перера�
ботка мусора, «оккупирует»
новые и новые участки земли.
И проблема эта чиновниками
никак не решается.

В целом же ситуация с от�
ходами в регионе оценивает�
ся как близкая к катастрофи�
ческой. Судите сами. В облас�
ти практически полностью
отсутствует переработка му�
сора: он просто гниёт на свал�
ках. Здесь накоплено около
40 млн тонн твёрдых бытовых
отходов (по 40 тонн на каждо�
го жителя!). Ежегодный их

прирост на полигонах —
550—600 тыс. тонн. В регионе
нет ни одного мусоросжига�
тельного и мусороперераба�
тывающего завода. И в бли�
жайшее время их строитель�
ство не планируется. 

Участники пикета также
выступили против социаль�
ной политики властей относи�
тельно «детей войны». Зако�
ны, поддерживающие эту ка�
тегорию граждан, существуют
уже более чем в двадцати
субъектах РФ. А вот в Кали�
нинградской области, кото�
рую эти самые «дети войны»
восстанавливали из руин, вла�
сти до сих пор находят любые
отговорки, чтобы такой закон
не принимать.

Пресс�служба
Калининградского обкома

КПРФ.

В Зеленоградске (Калининградская обл.)
коммунисты вышли с плакатами к памятни�
ку Ленина, чтобы выразить недоверие ад�
министрации города�курорта. И оснований
для этого предостаточно.

Обмануты и забыты

Л ЮДИ, потерявшие деньги по вине недоб�
росовестных застройщиков, обратились к
властям региона с просьбой разобраться с

недостроями и предоставить жильё тем, кто не
может вселиться в свои квартиры, за которые
они уже полностью заплатили.

Принятая на митинге резолюция с требова�
ниями к чиновникам наконец�то начать решать

проблемы обманутых дольщиков будет направ�
лена губернатору Краснодарского края Вениа�
мину Кондратьеву и его заместителю Андрею
Алексеенко, курирующему сферу строительст�
ва в Краснодарском крае.

По сообщениям информагентств.
Фото Ольги ЧЕБОТАРЁВОЙ.

В Краснодаре прошёл митинг обманутых дольщиков Кубани. На акцию про�
теста вышли около двухсот человек, представляющих три десятка несданных
жилых объектов, строительство которых на сегодняшний день остановлено. 

Это общая наша победа
19 июля Верховный суд Российской Федера�

ции отменил решение Верховного суда Карачае�
во�Черкесии о снятии с выборов в республикан�
ский парламент кандидатов от КПРФ. Правда, за
которую вступили в борьбу коммунисты этой
горной республики, восторжествовала. Поздра�
вив их лидера Кемала Бытдаева, я попросила его
прокомментировать данное событие. АППЕТИТЫ главы «Рос�

нефти» не могут не удив�
лять. Документ, который

Сечин направил президенту РФ,
предполагает на предстоящие
тридцать лет полное упраздне�
ние налога на добычу полезных
ископаемых (НДПИ) для новых
нефтегазовых месторождений, а
для уже действующих — налого�
вый вычет из НДПИ на сумму
инвестиций, а также нулевые
ставки налога на имущество, зе�
мельного налога, снижение на�
лога на прибыль с 20% до 7% и
страховых взносов — с 30% до
7,6%. Минфину затея показа�
лась сомнительной. В ведомстве
оценили в 250 млрд рублей еже�
годные потери бюджета только
от установления льгот по
НДПИ. Льготы по земельному
налогу и налогу на имущество
нанесут ущерб бюджетам регио�
нов и муниципалитетов. При
этом отменить налоги «Рос�

нефть» требует уже сейчас (в ре�
зультате казна будет недополу�
чать сотни миллиардов рублей).
А отдача от проектов (если она
вообще будет) произойдёт лишь
в неопределённом будущем.

Возникает и такой вопрос:
почему «Роснефть» не может
вложить собственные средст�
ва? Минфин оценивает недо�
получение бюджетом доходов
по той причине, что «Газпром»
и «Роснефть» вместо 50% пла�
тят в казну всего лишь 30% ди�
видендов. В результате потери

бюджета только в прошлом го�
ду, по оценке минфина, до�
стигли 200 млрд рублей. Неф�
тегазовые монополисты оправ�
дывают зажимание выплат как
раз тем, что эти средства якобы
нужны для инвестиций в но�
вые месторождения. Если так

оно и есть, то зачем ещё при�
влекать новые средства? Тем
более что нагрузка из�за выпа�
дающих доходов бюджета ля�
жет, как обычно, на плечи ря�
довых налогоплательщиков.

Возмущает и сама келейная
манера решения вопроса, хотя
речь идёт ни много ни мало о
2,5 трлн рублей. «Запрашивае�
мые «Роснефтью» суммы со�
размеримы по объёмам с фи�
нансированием национальных
проектов. Только если на нац�
проекты, поскребя по сусекам,

средств худо�бедно насобира�
ли, то теперь неожиданно по�
является вопрос о том, как бу�
дут собираться астрономичес�
кие средства на освоение Арк�
тики. При этом с россиянами,
как всегда, ничего не обсудили.
Между тем финансирование

затеи Сечина неминуемо обер�
нётся ростом налогов для насе�
ления. Несомненно, это вызо�
вет очередной рост социальной
напряжённости в обществе.
Так что гражданам, по всей ви�
димости, следует готовиться к
очередным непопулярным ре�
шениям правительства», —
сказал «Правде» Антон Быков,
главный аналитик ЦАФТ
(Центр аналитики и финансо�
вых технологий).

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

«Роснефть» обещает инвестировать от 5 до
8,5 трлн рублей в освоение углеводородных
кладовых Арктики, но в обмен просит у госу�
дарства налоговые поблажки в размере 2,6
трлн рублей. Как сообщает пресса, данная
инициатива содержится в письме Игоря Сечи�
на президенту Владимиру Путину.

«Арктическая сказка»
обойдётся дорого

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится

подписка на газету «Правда»
на сентябрь—декабрь 

2019 года.

Наш индекc
остаётся

прежним —
50102.

Сведения о газете «Правда»,
в том числе её индекс и цена
подписки, по�прежнему приве�
дены в I томе Объединённого
каталога «Пресса России». Уз�
нать на почте этот каталог «в
лицо» очень просто: его обложка
— зелёного цвета.
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Мы обязаны использовать шанс 
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Наконец, необходимо понимать, что на�
растающий кризис мировой капиталисти�
ческой системы — это не миф, распростра�
няемый коммунистами, как пытаются ут�
верждать наши противники, а всё более
очевидная реальность. Одно из его прояв�
лений — снижение среднемирового роста
экономики, которое в России сказывается
особенно остро по той причине, что у нас
реализуется самый уродливый и прими�
тивный вариант капитализма. И это сни�
жение неизбежно влечёт за собой умень�
шение спроса на сырьё на мировых рын�
ках. Недавно Центробанк опубликовал
«Доклад о денежно�кредитной политике»,
в котором предупредил: спад мировой эко�
номики может привести к обвальному паде�
нию нефтяных цен — до 30—40, а по наихуд�
шему прогнозу — и до 20 долларов за баррель
уже к 2021 году. В этом случае российская
нефтяная отрасль станет убыточной, госу�
дарству придётся полностью взять на себя
заботу о её дотировании. А бюджет, кото�
рый нынешнее правительство и так латает
в ущерб стратегически важнейшим на�
правлениям развития, при таком сниже�
нии сырьевых доходов окажется полно�
стью оголён.

Чтобы избежать этого, пора в полной
мере осознать: нужно срочно формировать
бюджет, исходя из задачи создания прин�
ципиально иной промышленно�производ�
ственной среды, ориентированной на опе�
режающее развитие, на рост высокотехно�
логичной экономики. Направить управлен�
ческие усилия и финансовые ресурсы в мас�
штабную реиндустриализацию России, от�
брошенной далеко назад за годы олигархиче�
ского капитализма, — вот что нам жизненно
необходимо. Это один из ключевых пунктов
нашей программы развития, предполагаю�
щей кардинальную смену экономической
стратегии, новую индустриализацию, под�
линную модернизацию экономики и её вывод
на инновационные рельсы, а не бесполез�
ный «косметический ремонт» прогнившей
системы, который нам раз за разом предла�
гает правительство, на деле саботирующее
выполнение стратегических задач, заяв�
ленных в указах и посланиях президента.

Экономика
на голодном пайке

Одно из главных орудий такого саботажа
— откровенно противоречащая нашим на�
циональным интересам финансовая поли�
тика правительства. КПРФ настаивает на
её принципиальной смене. В нашей про�
грамме сказано: кредитные ресурсы необхо�
димо направить на восстановление экономи�
ки страны. С этой целью мы снизим банков�
ский процент для отечественных предприя�
тий, остановим бесконтрольный вывод капи�
талов за рубеж, сконцентрируем все свобод�
ные средства для инвестиций в отечествен�
ное производство и в человека, откроем воз�
можности для масштабных вливаний в эко�
номику, поддержки малого и среднего бизне�
са, народных и коллективных предприятий.

Посмотрите, как настойчиво власть сти�
мулирует национальную экономику в Ки�
тае, который ошеломительными темпами
развивается под руководством коммунис�
тов. Там за один лишь июнь нынешнего го�
да банковский сектор выдал предприятиям
кредиты на общую сумму 1,6 триллиона
юаней (240 миллиардов долларов). Рост
инвестиций в основные активы в первом
квартале этого года составил около 6% по
сравнению с первым кварталом 2018�го.
Промышленное производство и ВВП стра�
ны увеличились в июне более чем на 6% в
годовом выражении. 

Россия могла бы достичь аналогичных
результатов, если бы у нас проводился от�

ветственный курс, отвечающий стратеги�
ческим интересам. Но что мы видим вмес�
то этого? Инвестиции в основной капитал в
первом квартале 2019�го сократились почти
на 3% по сравнению с первым кварталом
прошлого года. Общее сокращение государ�
ственных расходов на поддержку экономики
составило в том же годовом выражении 20%. 

На фоне массового обнищания граждан
прибыль российского банковского сектора
постоянно растёт. Только по итогам перво�
го полугодия 2019�го она превысила трил�
лион рублей. Но правительство и Центро�
банк не желают способствовать полноцен�
ному кредитованию отечественного произ�
водства, продолжают держать экономику
на голодном пайке, фактически удушая её.

Зато наша власть охотно потворствует
разграблению финансовых ресурсов, кото�
рые безостановочно выводятся в иност�
ранные банки и офшоры. За первые 5 ме�
сяцев 2019 года из России утекло за рубеж
почти в два раза больше средств, чем за
аналогичный период 2018�го: более 35
миллиардов долларов против 19 миллиар�
дов в прошлом году. В рублях объём капи�
тала, выведенного за границу с января по
май, составляет почти 2,3 триллиона.

Такое же безответственное отношение
к вопросу финансового насыщения эко�
номики её «командиры» из правительства
демонстрируют и при формировании бю�
джета. 

В июне Государственная дума рассмат�
ривала поправки в текущий федеральный
бюджет. В сравнении с осенью 2018�го,
когда он был принят, его доходная часть
увеличилась почти на два триллиона руб�
лей. Наша фракция настаивала: эти средст�
ва необходимо направить на поддержку оте�
чественной экономики и социальной сферы.
Но кабинет министров и депутаты от
«Единой России» в очередной раз проиг�
норировали наши требования. На допол�
нительные расходы была направлена только
восьмая часть прибавки, поступившей в бю�
джет. Остальные средства вновь закачали в
резервную кубышку. То есть, по сути, украли
у страны.

На фоне своей бездарной и разруши�
тельной политики правительство возлагает
на регионы всё большую финансовую от�
ветственность за выполнение социальных
обязательств, поддержание инфраструкту�
ры и другие важнейшие расходы. Минфин
прогнозирует: совокупный долг российских
регионов, составляющий сегодня 2,2 трилли�
она рублей, к 2021 году вырастет ещё на
триллион.

КПРФ внесла в Думу 12 законопроек�
тов, которые позволяют сформировать бю�
джет развития, увеличив его до 25 трилли�
онов рублей. Мы предлагаем принципи�
ально иную региональную политику. В
программе КПРФ сказано: наша истори�
ческая задача — обеспечить возрождение
«провинциальной» России. Мы осущест�
вим выравнивание возможностей региональ�
ных бюджетов, гарантируем поддержку ма�
лых городов, посёлков и сельских поселений,
обеспечим возвращение в них школ, больниц
и иной социальной инфраструктуры, развер�
нём бесплатное для граждан подведение газа,
электричества, воды и канализации к част�
ным домам в малых городах и сёлах.

С такой финансовой политикой, кото�
рая проводится сегодня, невозможно рас�
считывать на достижение декларируемых
властью целей: рост отечественной эконо�
мики темпами, превышающими средне�
мировые и её технологический прорыв.
При нынешнем курсе эти цели будут похо�
ронены так же безоговорочно, как и про�
грамма модернизации, торжественно объ�
явленная 10 лет назад и обернувшаяся
пшиком. 

Именно об этом говорят объявленные
кабинетом министров плачевные экономи�
ческие результаты первых месяцев 2019�го.

По итогам первого квартала нынешнего года
рост ВВП составил всего полпроцента в
сравнении с аналогичным периодом 2018�го.
А по сравнению с четвёртым кварталом про�
шлого года и вовсе произошло падение эко�
номики. По темпам экономического роста
мы безнадёжно отстаём не только от такой
сверхдержавы, как Китай, но и от многих
стран, которые ещё недавно относились к
числу слаборазвитых. Например, Малай�
зия по этому показателю сегодня превос�
ходит нашу страну в 8 раз. 

Власть беспрестанно уверяет, что делает
ставку на развитие малого и среднего биз�
неса и всячески о нём заботится. Но такие
уверения категорически не соответствуют
действительности. Майские и июньские
опросы крупнейших социологических
служб показали заметное ухудшение дело�
вых настроений во всех секторах экономи�
ки и неверие бизнеса в то, что страна при
такой политике может выбраться из кри�
зиса. Только 15% предпринимателей за�
явили, что ждут роста деловой активности
в своей отрасли. Число компаний, которые
планируют расширить штат сотрудников,
снизилось до 6%. Более половины руково�
дителей предприятий заявили: в ближай�
шие 5 лет экономическая ситуация будет
ухудшаться.

В результате такой финансовой политики
мы по объёму расходов на здравоохранение
относительно ВВП занимаем только 118�е
место в мире. По объёму расходов на образо�
вание — 88�е место. Но правительство, судя
по его действиям, стремится к тому, чтобы
мы опустились ещё ниже.

Эта политика прямо способствует тому,
что наряду с национальной промышлен�
ностью откровенному погрому подверга�
ются прикладная наука и образование, ко�
торые являются важнейшим фундаментом
технологического развития. 

Давайте вспомним: в XX веке каждое
второе изобретение на планете делалось в
СССР. Каждый третий пассажир в мире
летал на советских самолётах. Каждый вто�
рой из математиков, обеспечивших успех
ведущих компьютерных компаний мира,
родился в нашей стране. Но те, кто сегодня
управляет российской экономикой и финан�
совой сферой, буквально втаптывают отече�
ственную науку и образование в небытие.

За последние полгода три главных рос�
сийских олигарха получили дополнитель�
ный доход в 840 миллиардов рублей. А на
финансирование пятилетней президент�
ской программы по развитию науки госу�
дарство отводит на 200 миллиардов меньше.

Не может не возмущать ситуация с рас�
ходами на НИОКР, то есть научно�иссле�
довательские, опытно�конструкторские и
технологические работы, предусмотрен�
ные в рамках важнейших госпрограмм, ко�
торые не могут заработать без должного
научного обеспечения. В 2019 году эти рас�
ходы подверглись недопустимому сокра�
щению в сравнении с расходами 2014 года.
В рамках госпрограммы «Экономическое
развитие и инновационная экономика» —
на 16%, программы «Космическая дея�
тельность России» — на 20%, программы
«Развитие авиационной промышленнос�
ти» — почти на 40%, а программы «Разви�
тие атомного энергопромышленного ком�
плекса» — почти на 66%. Расходы на 
НИОКР, предусмотренные программой
«Развитие промышленности и повышение
её конкурентоспособности», снизились за
последние 5 лет на 95%! 

Откровенно катастрофическая картина
финансового обескровливания науки усу�
губляется таким же вероломным отноше�
нием к образованию. При нынешней сис�
теме оно превращается не в главное сред�
ство интеллектуального развития страны и
укрепления её кадрового фундамента, а в
коммерческую лавку, предназначенную не
для самых талантливых, а для самых бога�

тых. Это прямой путь к деградации, который
настойчиво прокладывает система дикого
капитализма.

В докладе кабинета министров Феде�
ральному собранию сказано: к 2024 году
число бюджетных мест в российских высших
учебных заведениях сократится ещё на 17%.
При этом, по расчётам правительства, чис�
ло абитуриентов вырастет к этому времени
на 15%. Таким образом, реальная возмож�
ность получить высшее образование бес�
платно сократится на 25%.

Страна не может рассчитывать на инно�
вационный прорыв, не обеспечив для него
достойную научную и кадровую основу.
Поэтому в нашей программе сказано: фун�
даментом новой индустриализации может
быть только современная наука, опирающа�
яся на высококлассное образование. Чтобы
они успешно развивались, необходимо уве�
личить долю государственных расходов на
науку и образование хотя бы до 7% от ВВП.
История безоговорочно подтверждает:
только те страны, которые следовали это�
му правилу, сумели успешно решить задачу
технологической модернизации и принци�
пиального ускорения роста экономики. Но
в нашем федеральном бюджете расходы на
науку составляют менее 0,4%, а на образо�
вание — всего 3,6% от ВВП.

Отказываясь направлять финансовые ре�
сурсы на развитие, власть при этом продол�
жает стремительно увеличивать внешний
долг государства и сквозь пальцы смотрит на
наращивание внешних заимствований рос�
сийским олигархическим бизнесом, чьи дол�
ги в итоге приходится гасить за счёт казён�
ных средств. То есть за счёт российских
граждан. Это вдвойне безответственно и
опасно в нынешней ситуации, когда наш
внешний долг активно используется Запа�
дом для усиления враждебного давления
на Россию. 

На днях палата представителей конгрес�
са США приняла поправку в проект обо�
ронного бюджета на 2020 год, которая пре�
дусматривает введение санкций против
российского госдолга. Речь идёт о запрете
на покупку на территории США россий�
ских долговых облигаций. Одновременно
Соединённые Штаты будут оказывать дав�
ление на страны ЕС, склоняя их к приня�
тию аналогичных мер. Если такие санкции
вступят в действие, Россия окажется перед
необходимостью гасить долги по первому
требованию зарубежных кредиторов, не
имея при этом возможности перекредито�
ваться с помощью продажи новых облига�
ций. В итоге наши золотовалютные резер�
вы будут расходоваться на погашение
внешнего долга. А независимость России
будет подтачивается ещё больше.

Не случайно автор этой антироссийской
санкционной поправки конгрессмен�де�
мократ от Калифорнии Бред Шерман за�
явил: «Действующие санкции против Рос�
сии являются иллюзией». И заверил:
именно санкции против госдолга позволят
оказать на нашу страну по�настоящему
ощутимое и результативное давление.

Между тем, согласно отчёту Центробан�
ка, совокупный внешний долг России, то
есть суммарный долг государства и частно�
го бизнеса перед зарубежными кредитора�
ми, составляет 482 миллиарда долларов
(30,4 триллиона рублей). За первую поло�
вину 2019�го он вырос на 6% и достиг тре�
тьей части ВВП и почти двух годовых бюд�
жетов страны. Государственный долг перед
иностранными кредиторами накапливает�
ся ещё более стремительными темпами. За
минувшее полугодие он вырос до 64,3 мил�
лиарда долларов — в 1,5 раза по сравнению
с первым полугодием 2018�го. Это рекорд�
ные темпы роста государственного внешнего
долга за всю нашу историю. При этом золо�
товалютные резервы России сегодня со�
ставляют 518 миллиардов долларов, то есть
превышают наш совокупный внешний

долг менее чем на 36 миллиардов. Почти
столько же за первые 5 месяцев 2019�го бы�
ло выведено из страны в зарубежные банки
и офшоры. Для сравнения: до начала кри�
зиса 2008—2009 годов золотовалютные ре�
зервы России превышали её консолидиро�
ванный внешний долг на 200 миллиардов
долларов. Но с тех пор соотношение меж�
ду ними и внешним долгом постоянно со�
кращается.

Необходимо признать: финансовая по�
литика власти не только не способствует
поддержке отечественного производства,
науки, образования, но и помогает против�
никам атаковать нашу страну, добиваться
её ослабления и подрывать суверенитет
России.

Политика обмана
Мы уже не раз заявляли: власть постоян�

но перечёркивает собственные обещания и
гарантии, предусмотренные Конституци�
ей, которая гласит, что Россия является со�
циальным государством. Справедливость
этого вывода полностью подтверждается
политикой в сфере налогообложения и со�
циальных расходов. Её несостоятельность
доказывают и результаты первого полуго�
дия 2019�го. 

В начале нынешнего года с 18% до 20%
был повышен налог на добавленную стои�
мость. Направляя в Думу законопроект о
повышении этого налога, правительство
уверяло: в результате бюджет получит 620
миллиардов рублей дополнительных дохо�
дов ежегодно. Но реальный результат ока�
зался именно таким, о котором преду�
преждала КПРФ, выступившая против по�
вышения НДС и настаивающая в своей
программе, что его необходимо не повы�
шать, а принципиально снижать. Никаких
дополнительных доходов бюджет не полу�
чил. А вот граждане получили вызванный
повышением этого налога дополнитель�
ный рост стоимости товаров и услуг в сред�
нем на 10%.

Увеличение НДС негативно сказалось и
на предприятиях: спровоцировало падение
их рентабельности, а некоторые и вовсе
обрекло на банкротство. Если в феврале
нынешнего года в стране насчитывалось чуть
более двух тысяч предприятий�банкротов, то
в июне их число подскочило почти до 3300.
По этому плачевному показателю Россия су�
щественно обгоняет все европейские страны.

Ещё в 2015 году правительство ввело но�
вый порядок расчёта налога на недвижи�
мое имущество физических лиц. Его нача�
ли рассчитывать с учётом кадастровой сто�
имости. И вот результат: в 2019�м народ
платит в качестве налога на недвижимость
на 20% больше, чем 4 года назад.

С 1 июля прекращено действие соглаше�
ния между правительством и производите�
лями о заморозке цен на бензин. В про�
шлом году они уже подскочили на 9% в ре�
зультате предпринятого кабинетом минис�
тров повышения акцизов. Это привело к
удорожанию перевозок и добавило к стои�
мости товаров первой необходимости ещё
минимум 7%. Согласно прогнозам специа�
листов, в этом году цены на бензин подско�
чат ещё более существенно — вопреки обе�
щаниям, которые совсем недавно раздавало
правительство.

Налоговая и тарифная нагрузка на граж�
дан и предприятия ещё больше усугубляет�
ся из�за системы «Платон», а также всту�
пившего в силу с 1 января закона «О веде�
нии гражданами садоводства и огородни�
чества для собственных нужд», из�за новых
правил вывоза мусора.

Упорно отказываясь от пересмотра дей�
ствующей системы налогообложения фи�
зических лиц и не желая увеличить налого�
вую нагрузку на баснословно обогатившу�
юся олигархию, власть предпочитает ла�
тать финансовые дыры с помощью всё бо�

лее беззастенчивой обираловки, направ�
ленной против нищающих трудящихся и
пенсионеров. Такую политику нельзя оха�
рактеризовать иначе как антисоциальную
и антинародную. 

Прямо противоположная политика зало�
жена в нашей программе. Она гарантирует
пересмотр действующей системы налогооб�
ложения в пользу граждан с низкими и сред�
ними доходами, принципиальное повышение
налогов для сверхбогатых и их снижение для
малоимущих — вплоть до полного освобож�
дения от налогов. 

Наряду с этим мы выступаем за отмену от�
кровенно вероломной пенсионной «рефор�
мы» и возвращение к ранее действовавшим
нормам пенсионного законодательства. Это
полностью соответствует требованию, вы�
сказанному девятью десятыми наших граж�
дан и цинично проигнорированному властью. 

По данным Всемирного банка, в России
самая высокая в Европе смертность муж�
чин младше 65 лет: 43% не доживают до
этого возраста. Среди российских женщин
каждая пятая уходит из жизни, не дожив 
до 65. Средний возраст трудоспособности
в нашей стране — 63 года. Большинству
перешагнувших этот возраст состояние
здоровья не позволяет полноценно тру�
диться. Но всё это не остановило прези�
дента, правительство и «Единую Россию»
от внесения в пенсионный закон измене�
ний, которые, вопреки массовым протес�
там, вступили в действие с 1 января. 

Не остановили их и неизбежные эконо�
мические издержки, которые полностью
перевешивают обещанную властью «поль�
зу» от пенсионной «реформы». По оцен�
кам экономистов, для того чтобы обеспе�
чить работой тех, кому теперь придётся
трудиться на 5 лет больше, потребуется
ежегодно создавать 3—4 миллиона новых
рабочих мест. Это 9 триллионов рублей до�
полнительных вложений, в сравнении с
которыми обещанная правительством эко�
номия за счёт сокращения числа пенсио�
неров попросту ничтожна. Правоту про�
тивников «реформы» полностью под�
тверждает и недавний прогноз, обнародо�
ванный министерством труда: в 2020 году
безработица в России вырастет в 1,6 раза. И
произойдёт это именно из�за притока на ры�
нок труда тех, кого лишили возможности
выйти на пенсию. 

Правительство обещало смягчить нега�
тивный эффект «реформы» с помощью
госпрограммы «Развитие пенсионной сис�
темы», которая предусматривала, что сред�
няя пенсия будет составлять два прожи�
точных минимума, а не полтора, как сей�
час. Но на днях было объявлено: власть от�
казывается от этой программы, так и не ут�
вердив её. Всем получающим пенсию обе�
щали прибавить к ней минимум 1000 руб�
лей. Но и этой жалкой прибавки пенсио�
неры не получили. Неработающим в этом
году добавили только 523 рубля. Работаю�
щим обещают с 1 августа добавить 244.
Давно обещанное увеличение выплат во�
енным пенсионерам отложили до октября.
И даже если они его дождутся, оно соста�
вит только 4,3%. 

Что это, если не откровенное издеватель�
ство над людьми, честным многолетним тру�
дом заработавшими право на заслуженный
отдых и достойное пенсионное обеспечение?
Что это, если не прямой обман народа, кото�
рый власть, не стесняясь, продолжает при�
зывать голосовать за неё на выборах? 

Прямым следствием антисоциального
курса является безостановочное обнища�
ние, которое продолжается уже 5 лет под�
ряд. За прошедшее полугодие реальные до�
ходы граждан снизились ещё на 1,3%. А в
некоторых регионах их падение за январь
— июнь оказалось ещё более стремитель�
ным и составило от 6 до 9%.

Официальная статистика признаёт ни�
щими 13% россиян и утверждает, что сред�

Парламентский дневник

П РИНЯТ в первом чтении
законопроект о сниже�
нии с 20 до 10 процентов

ставки налога на добавленную
стоимость при реализации от�
дельных видов плодово�ягодной
продукции. Он подписан спике�
ром палаты, лидерами всех пар�
ламентских фракций политиче�
ских партий и председателем
думского аграрного комитета.
Таким образом, удалось добить�
ся согласованной позиции всего
депутатского корпуса. 

Сегодня доля зависимости
российского рынка плодово�
ягодной продукции от импорта
чрезвычайно высока. На долю
последнего приходится порядка
60 процентов. Но даже с учётом
ввозимой продукции потребле�
ние россиянами ягод и фруктов
далеко от медицинской нормы.
Так, человеку в год требуется ми�
нимум 100 кг плодов и ягод, а
россияне в среднем потребляют
около 34 кг. Для сравнения: ки�
тайцы потребляют в год 50 кг
плодов и ягод, американцы —
126 кг, австралийцы — 134 кг. 

Садоводство — очень трудоза�
тратная и капиталоёмкая от�
расль, поэтому во всём мире ему
уделяют особое внимание, отме�
тил академик Владимир Кашин,
который не один десяток лет по�
святил развитию этого направле�
ния сельского хозяйства. Напри�
мер, в Израиле, Англии для пло�
дов и ягод установлена нулевая
ставка налога на добавленную
стоимость, в Германии она со�
ставляет четыре процента, в
Польше — семь. В России пока
предложили остановиться на 10.
И это, безусловно, прогресс. До�
полнительные оборотные сред�
ства, которые появятся у наших
производителей плодово�ягод�
ной продукции, пойдут на за�
кладку новых садов, приобрете�
ние техники, строительство хра�
нилищ и др. И всё это будет спо�
собствовать повышению здоро�
вья нации, убеждён Владимир
Иванович.

Ко второму чтению предстоит
уточнить некоторые положения

законопроекта, чтобы льготная
ставка НДС распространялась
только на отечественную плодо�
во�ягодную продукцию и не за�
трагивала импорт. Вместе с тем
депутатами было предложено
параллельно с этими поправка�
ми в Налоговый кодекс поду�
мать и о том, как вывести из�под
льготного налогообложения,
распространяемого на многие

продовольственные продукты,
ввозимое в Россию пальмовое
масло и при этом не вызвать
рост цен на продукты питания, в
состав которых оно входит.

Если по вопросу снижения
НДС на отдельные виды плодо�
во�ягодной продукции парла�
ментарии были едины, то по
другому законопроекту, касаю�
щемуся налогового регулирова�
ния цен на бензин, дизельное
топливо и авиационный керо�
син, мнения разделились. 

Первый раз правительство
попыталось скорректировать
демпферный механизм, дес�
кать, не позволяющий нефтя�
ным компаниям задирать це�
ны на топливо до заоблачных
высот, 10 июля, втиснув соот�
ветствующие поправки в зако�
нопроект о стимулировании
добычи редких металлов. Од�
нако у некоторых депутатов
возник резонный вопрос: ка�
кое отношение бензин имеет к
металлам? Поспешность «еди�
нороссы» объяснили тем, что с
1 июля прекратило действо�
вать соглашение нефтяных
компаний с минэнерго и Фе�
деральной антимонопольной
службой (ФАС), которое пре�
дусматривает фиксированные
максимальные цены на бензин

марок Аи�92, Аи�95 и дизтоп�
ливо и их индексацию на вели�
чину инфляции, и, если, мол,
срочно не принять закон, це�
ны на них взлетят. А что, пра�
вительство забыло о сроках со�
глашения? Тогда это баналь�
ное головотяпство. Повинуясь
регламенту работы Думы, за�
прещающему менять концеп�
цию законопроекта в ходе его
рассмотрения во втором и тре�
тьем чтениях, реализацию пра�
вительственной идеи палата
вынуждена была отложить. За
пару дней «единороссы» по
правительственному шаблону
слепили отдельный законо�

проект, посвящённый бензину,
дизтопливу и авиационному
керосину. 

Предложенный механизм
сдерживания цен на эти нефте�
продукты весьма замысловат. В
принципе будут те же самые
компенсационные выплаты
нефтяным компаниям, которые
выделяются из бюджета при
росте цен на сырьё, но увели�
ченные и закреплённые не в
краткосрочном соглашении, а в
законе на долговременной ос�
нове. То есть, если экспорт неф�
ти сулит компаниям большие
прибыли, государство попыта�
ется «уговорить» их не гнать сы�
рьё за рубеж, а переработать
внутри страны, приплатив им
из казны. Компенсация позво�
лит сдерживать рост цен на бен�
зин, не давая им подняться вы�
ше уровня инфляции, утверж�
дают авторы законопроекта. 

Однако это не так, полагают
некоторые депутаты. В законо�
проекте говорится о том, что
ежегодно, до 2024 года включи�
тельно, условные оптовые цены
реализации на внутреннем рын�
ке автомобильного бензина и
дизельного топлива будут уве�
личиваться на 5%. И это нико�
им образом не гарантирует, что
розничные цены не перепрыг�

нут ту же планку. Кроме того,
законопроектом предусматри�
вается, что выпадающие доходы
бюджета будут покрываться за
счёт налога на добычу полезных
ископаемых, который платят
сами же нефтяные компании.
Словом, всё так запутано, что
есть основания сомневаться в
чистоте помыслов. 

Да и стоит ли вдаваться в на�
логовые дебри? Какие бы зако�
ны ни вносили «единороссы» и
правительство, нефтяные ком�
пании никогда обиженными не
остаются. Повышаются ли ми�
ровые цены на нефть или пони�
жаются, стоимость бензина всё
равно растёт. Вот и сейчас цены
на нефть на международном
рынке держатся на довольно вы�
соком уровне — 65 долларов за
баррель, а у нас опять проблемы:
бензин дорожает. А всё дело в
аффилированности чиновников
с нефтяным сектором, считает
Николай Коломейцев. 

Депутатами�коммунистами
предложен иной механизм регу�
лирования цен на бензин, в ос�
нову которого положен опыт
Норвегии и Азербайджана, не
вдаваясь в подробности доку�
мента, сообщил Н. Коломейцев,
но за полгода срок подготовки
правительством заключения на
законопроект переносился уже
четыре раза. Поэтому все эти
пожарные ситуации, когда в за�
конопроект о добыче редких ме�
таллов правительство экстренно
впихивает нормы, гасящие бен�
зиновые ценовые вспышки, со�
здаются искусственно, убеждён
парламентарий. Вместо того
чтобы всякими «демпфирую�
щими механизмами» продол�
жать кормить узкую группу оли�
гархов, паразитирующих на бо�
гатствах страны, надо, убеждён
коммунист Коломейцев, отве�
тить на принципиальные вопро�
сы: почему, например, в компа�
нии «Роснефть», контрольный
пакет акций которой принадле�
жит государству, из 11 членов
Совета директоров 8 иностран�
цев? Или почему против нас
вводят санкции, а мы с вожделе�
нием слушаем МВФ и повыша�
ем НДС и пенсионный возраст,
что, кроме негатива, не дало
стране ничего?

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Поправки в Налоговый кодекс доминантой про�
звучали в повестке дня пленарного заседания Гос�
думы 18 июля. Вначале о приятном. Усилия Комите�
та по аграрным вопросам, возглавляемого коммуни�
стом Владимиром Кашиным, по поддержке садо�
водства увенчались успехом.

Бензиновый
демпфер

Адреса сопротивления Памяти
товарища
Печальная весть пришла из

Красноярского края. Ушёл из
жизни талантливый журна�
лист, собственный корреспон�
дент газеты «Правда»

КОЗЫРЕВ
Александр Георгиевич

Он родился 1 августа 1948
года в селе Великомихайлов�
ка Курской области. Окончив
Воронежский госуниверси�
тет, уехал в Сибирь, каза�
лось, на время, а вышло —
навсегда. Начав свой журна�
листский путь в районной га�
зете, Александр Георгиевич
обратил на себя внимание не�
заурядными способностями,
умением найти значимый
факт и умело обыграть его. В
переломный 1991 год он стал
одним из организаторов крае�
вой «Красноярской газеты»,
которая вела бескомпромисс�
ную борьбу за идеалы социа�
лизма.

Редакция «Правды» сделала
правильный шаг, пригласив в
2003 году А.Г. Козырева на ра�
боту собственным корреспон�
дентом газеты по Краснояр�
скому краю. Богатый жизнен�
ный опыт, доскональное зна�
ние проблем региона позволи�
ли ему завоевать в коллективе
безоговорочный авторитет.
Публицистическая заострён�
ность его пера, умение соче�
тать глубину разработки темы
с доходчивостью изложения
неизменно вызывали интерес
читателя.

Александр Георгиевич Ко�
зырев оставался в строю до
последнего дня. В этот скорб�
ный час вместе с коллективом
«Правды» разделяют горечь
невосполнимой утраты сорат�
ники по партии краевого ко�
митета, депутаты�коммунис�
ты Законодательного собра�
ния края и Красноярского го�
родского Совета, редакция га�
зеты «За Победу!».

Выражаем глубочайшее со�
болезнование семье, родным и
близким покойного. Память об
Александре Георгиевиче на�
всегда сохранится в наших
сердцах.

ПРАВДИСТЫ.

Снова с дубинками
В Орехово�Зуевском районе Московской области 18 июля произошло очеред�

ное столкновение между сотрудниками полиции и местными активистами, высту�
пающими против строительства здесь мусороперерабатывающего комплекса
(МПК), возведением которого займётся компания «Хартия», принадлежащая сыну
генпрокурора России — Игорю Чайке. О предыдущих «боевых» визитах в эти места
людей в форме «Правда» сообщала в заметке «Битва за лес» (№63) ещё в июне.

Н А ЭТОТ РАЗ, расска�
зала местная житель�
ница Ольга Басацкая,

в ходе столкновения одному
из мужчин полицейские на�
меренно сломали руку. 

— Ему вывернули локоть,
— делится она подробнос�
тями, — а потом за сломан�
ную руку потащили в авто�
зак, другую девушку просто
забивали дубинками, она
упала, потеряла сознание,
её увезли на «скорой». Дру�
гую женщину полицейские
толкнули, и она упала на
корягу, распорола себе ногу,
ещё одного нашего активи�
ста полицейские со всего
маху припечатали к стволу
дерева. Врачи сказали, что у
него подозрение на перелом
ноги.

По словам Басацкой, се�
годня на месте, где планиру�
ют строить МПК, сотрудни�
ков полиции гораздо боль�
ше, чем активистов, выступающих против вы�
рубки леса для будущего строительства.

Предыдущее противостояние между по�
лицией и активистами Ликино�Дулёва в
Орехово�Зуевском районе Московской об�
ласти произошло 15 июля. Тогда, по дан�
ным активистки Елены Киселёвой, были
задержаны двое местных жителей, а у одной
из активисток врачи подозревают перелом
позвоночника.

Противники строительства завода уже
обратились в Институт водных ресурсов
Российской академии наук, где пришли к
выводу, что строительство МПК вблизи го�
родского округа Ликино�Дулёво нежела�
тельно. «Фильтрат, который образуется от
разложения отходов, довольно быстро до�
стигнет грунтовых вод и загрязнит их. Та�
ким образом, вся экосистема может быть
отравлена фильтратами с полигона», — го�
ворится в заключении РАН. Эксперт также
отметил, что исследования, которые прово�
дило ООО «Стройизыскания» по заказу
компании «Хартия», сделаны с многочис�
ленными нарушениями, поэтому требуется
проведение новых.

Жители Орехово�Зуевского района вот уже
несколько месяцев пытаются добиться от ме�
стных властей запрета на строительство поли�
гона «Хартии» на территории леса. Активисты
настаивают, что строительство МПК в лесном
массиве и на болотах может уничтожить рас�
тения и животных, часть которых занесены в
Красную книгу. Жители уверены: проведение
геологических изысканий вблизи их деревень
незаконно, потому что ими занимаются не
районные власти, а заинтересованные пред�
ставители компании Игоря Чайки «Хартия».

Местные жители считают, что генераль�
ный план 2019 года, где отмечен участок
для возведения полигона, был составлен с
нарушениями. Этот генплан района не со�
гласован ни в министерстве природных ре�
сурсов, ни в Федеральном агентстве лесно�
го хозяйства. Так, например, в заключении
Россельхоза сказано, что ведомству вообще
не предоставили какие�либо «графические
и текстовые материалы, подтверждающие
отнесение спорных участков к иной катего�
рии, нежели землям лесного фонда».

По сообщениям информагентств.
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няя зарплата в стране приблизилась к от�
метке 50 тысяч рублей. Но, по расчётам
специалистов, зарплата, которую получает
большинство, составляет менее 27 тысяч.
Ни один здравомыслящий человек не ста�
нет отрицать, что при нынешних ценах на
товары и услуги и постоянно растущих та�
рифах и поборах это нищенская сумма да�
же для одного человека. Не говоря уже о
тех, кому на такую зарплату приходится
кормить семью.

В январе — мае 2019 года россияне по�
тратили 415 миллиардов рублей на покуп�
ку двух миллиардов упаковок медикамен�
тов. Продажи дорогих импортных препа�
ратов в мае нынешнего года по сравнению
с маем 2018�го сократились почти на 10%.
В целом продажи лекарств уменьшились
на 3,7%, но продавцы выручили за них на
1,2% больше, чем год назад. Иными слова�
ми, нищающие граждане вынужденно сокра�
щают потребление лекарств и при этом тра�
тят на них всё больше. Средний рост цен на
отечественные лекарства составил за по�
следний год 5,6%, на импортные — 8%.

Рост цен в промышленности в среднем
составляет 12%. Росстат в начале июля
опубликовал данные о росте цен на про�
дукты питания в 2018 году. Пшено и капус�
та подорожали на 73%, сахар — на 28%, яй�
ца — на 26%, репчатый лук и свекла — поч�
ти на четверть, куриное мясо и морковь —
на 20%. О росте цен на продукты в теку�
щем году статистика пока даёт лишь отры�
вочные сведения: за первые 5 месяцев
2019�го овощи подорожали в среднем на
четверть, фрукты — на 7% с лишним. В
свою очередь Национальная кормовая ас�
социация России выступила с предупреж�
дением: в этом году мясо подорожает ми�
нимум на 10%. 

Непрекращающееся снижение доходов,
которое сопровождается ростом цен на то�
вары первой необходимости, толкает
граждан в долговую яму. Сегодня почти 60
миллионов россиян — 40% — имеют хотя
бы один кредит. Общий объём задолженно�
сти граждан перед кредиторами превышает
15 триллионов рублей — сумму, близкую к
федеральному бюджету нынешнего года. Не�
давно руководство Центробанка констати�
ровало: в среднем российские должники на�
правляют на погашение кредитов до 44%
своих доходов. 

Экономисты всё настойчивее говорят о
том, что лавинообразный рост кредитной
задолженности может в течение двух бли�
жайших лет привести нас к финансовому
кризису, аналогичному тому, который был
спровоцирован лопнувшим «кредитным
пузырём» в 2008—2009 годах. Но этот но�
вый кризис будет уже не мировым, а внут�
рироссийским. И его последствия окажут�
ся для нашей страны ещё более тяжёлыми.

Остановить обнищание и освободить
граждан от долговой удавки может только
реализация нашей программы. Мы обеспе�
чим контроль над ценами на основные про�
дукты и товары первой необходимости, на
тарифы ЖКХ. Снизим цены на лекарства и
тарифы на все виды транспортных перево�
зок. Поборы за капитальный ремонт будут
отменены. Тарифы ЖКХ не должны пре�
вышать 10% дохода семьи.

Система неравенства
и вымирания

Нынешний курс выгоден только одной
социальной группе — олигархии и тем
представителям власти, которые обслужи�
вают её интересы. Но их процветание куп�
лено преступной ценой, которую страна не
может продолжать платить. Эта цена — во�
пиющее неравенство и фактический соци�
альный геноцид, следствием которого яв�
ляется вымирание России. 

В совместном докладе Высшей школы

экономики и Внешэкономбанка сказано:
3% самых богатых россиян сосредоточили
в своих руках почти 90% всех финансовых
активов страны. По концентрации богат�
ства у узкой прослойки богачей Россия
втрое обогнала Японию и Францию, более
чем вдвое — Италию, Великобританию и
Канаду, почти вдвое — Соединённые Шта�
ты. Уровень неравенства у нас запредельно
высокий даже по меркам Латинской Аме�
рики и Азии. Так, в Бразилии 1% населе�
ния принадлежит лишь 43% активов, а в
Индии — 51%. 

ООН ежегодно публикует доклад «Ин�
дексы и индикаторы человеческого разви�
тия», в котором отражена ситуация в 189
странах мира. В последнем докладе экс�
перты организации поставили Россию на
49�е место по уровню человеческого разви�
тия. И назвали две основные причины, по
которым наша страна оказалась в конце
четвёртой десятки: невысокая продолжи�
тельность жизни и массовая бедность.

Неравенство и демографический кризис —
это две беды, которые идут рука об руку.
Скатившись из�за олигархического капита�
лизма на уровень самых отсталых стран по
масштабам социальной несправедливости,
мы в результате скатываемся на тот же уро�
вень и по масштабам демографической ката�
строфы.

Убыль коренного населения России с
прошлого года нарастает темпами, кото�
рые даже руководство правительства вы�
нуждено признать катастрофическими:
только за первые пять месяцев 2019�го она
составила 180 тысяч человек.

В прошлом году руководство ЦРУ про�
вело специальное совещание, посвящён�
ное глобальным конфликтам и кризисам,
развития которых американская разведка
ожидает в ближайшие 20 лет. В качестве од�
ного из главных кризисных факторов там
было названо вымирание России — един�
ственной из 50 ведущих стран мира, где на�
блюдается устойчивая убыль населения.

Главные факторы демографического
кризиса — это бедность, недоступность
жилья, риск безработицы, дамокловым
мечом нависающий над российской моло�
дёжью, и неуверенность в завтрашнем дне,
неизбежная для общества, погружённого в
дикий капитализм.

За последние 5 лет число заключаемых
браков сократилось в России более чем на
20%. Одновременно с этим всё стреми�
тельнее падает рождаемость. В нынешнем
году она снизилась на 12% по сравнению с
2018�м. Всё это — прямые последствия
разрушительного социально�экономичес�
кого курса, при котором нищающие, ли�
шённые уверенности в завтрашнем дне
граждане боятся заводить семью и рожать
детей. 

Согласно оценкам отечественных и зару�
бежных экспертов, наша страна сегодня за�
нимает 125 — 130�е место по ожидаемой про�
должительности жизни мужчин и 80 — 90�е
место по ожидаемой продолжительности
жизни женщин. Правительство обещает,
что в 2024 году наши граждане будут жить в
среднем на 5—6 лет дольше. Но можно ли
верить таким обещаниям при той полити�
ке, которую оно проводит? Для сравнения:
во Франции, не знавшей такой издеватель�
ской социально�экономической полити�
ки, какая сегодня проводится у нас, анало�
гичного увеличения средней продолжи�
тельности жизни удалось достичь за 22 го�
да. А нам власть обещает чудеса демографи�
ческого прорыва, ни на йоту не отступая от
разрушительного курса, провоцирующего де�
мографическую катастрофу.

Остановить её может выполнение на�
ших программных требований, касающих�
ся социальной защиты семьи, материнства
и детства и государственной поддержки
медицины. 

Программа КПРФ гарантирует бесплатное

и качественное медицинское обслуживание и
финансирование здравоохранения на уровне
не ниже 7% от ВВП. Государство обязано
взять на себя все расходы по лечению тяже�
лобольных людей. Необходимо покончить
с авантюрной «оптимизацией» медицин�
ской сферы, которая ведет к её стремитель�
ной коммерциализации, сокращению чис�
ла больниц и поликлиник, потере высоко�
квалифицированных специалистов. 

Мы выступаем за всемерную поддержку
материнства и детства, восстановление сис�
темы дошкольного воспитания и гарантиро�
ванное место в детском саду для каждого ре�
бёнка, развитие массового детского спорта
и организацию по всей стране бесплатных
кружков и творческих студий, государст�
венное субсидирование производства дет�
ских товаров.

Говоря о демографических последствиях
политики криминального капитализма,
нельзя не сказать о катастрофе, которую
упорно замалчивают и власть, и «либераль�
ная оппозиция». Это вымирание государ�
ствообразующего русского народа, кото�
рый со времени предательского разруше�
ния СССР и по сей день убывает самыми
быстрыми темпами. Нынешний курс ис�
требляет его с такой же жестокостью, с ка�
кой в 40�е годы прошлого века истребляла
самая страшная в мировой истории война. 

Вот экспертное заключение демографов
НАТО: если в 1989 году численность русских
составляла 120 миллионов, то в 2010 их оста�
лось 111 миллионов, в 2020 будет не более
103 миллионов, а в 2025 — менее 98. 35 лет
политики дикого капитализма, если она будет
продолжаться в нашей стране, обойдутся
русскому народу в 22 миллиона жизней! 

Какие ещё нужны аргументы в под�
тверждение того, что навязанная нам сис�
тема — это система откровенного геноци�
да, не имеющая права на существование?
Какие ещё нужны доказательства того, что
с конца XX века на наших глазах фактичес�
ки осуществляется план истребления одного
из крупнейших и величайших народов плане�
ты? И каким безумством является нежела�
ние признать, что осуществлению этого
чудовищного плана прямо способствует
проводимая в стране социально�экономи�
ческая политика, давно доказавшая свою
смертельную опасность!

Мирная смена курса
или социальный взрыв?

«Либеральная оппозиция», рассчитыва�
ющая погреть руки на кризисе и использо�
вать назревающий социальный взрыв для
политического реванша «партии 90�х», на�
стойчиво навязывает обществу миф о том,
что на смену нынешнему дикому капита�
лизму должен прийти капитализм «пра�
вильный», «цивилизованный», что избав�
ления от системного кризиса России нуж�
но искать именно на этом пути. Но это на�
сквозь лживый миф. Его перечёркивают
установки самих доморощенных либера�
лов, которые, как и действующая власть,
выступают за сохранение стратегических
отраслей в руках олигархии и настаивают,
что гигантское имущественное неравенст�
во должно быть признано «нормальным»
условием капиталистической конкурен�
ции. Этот миф перечёркивают и выводы
крупнейших западных экономистов и фи�
нансистов, которые сегодня признают: да�
же в самых благополучных странах стреми�
тельно усиливается осознание того, что ми�
ровая система капитализма зашла в тупик и
миру необходим левый поворот. 

Американский экономист лауреат Но�
белевской премии Джозеф Стиглиц опуб�
ликовал на интернет�сайте «Проджект
Синдикэт» статью под названием «Исто�
рия вопроса». На Западе она стала самой
резонансной экономической публикацией

последних месяцев. Основные идеи одно�
го из наиболее авторитетных специалистов
в области экономики таковы: неолибе�
ральный эксперимент, венчающий исто�
рию глобального капитализма, провалил�
ся. Темпы роста сейчас ниже, чем в течение
четверти века после Второй мировой вой�
ны. После десятилетий застоя и падения
доходов неолиберализм нужно объявить
мёртвым. Единственная разумная альтерна�
тива ему — прогрессивный левоцентризм.
Необходимо разорвать связь между эконо�
мической властью и политическим влия�
нием, сокращать влияние денег в политике
и настойчиво уменьшать социальное нера�
венство. Если эти цели не будут достигну�
ты, мир ждёт глобальная катастрофа.

По сути, один из виднейших современных
экономистов вторит программе КПРФ, ко�
торая требует лишить олигархию политичес�
кого влияния и контроля над экономикой. 

Не только учёные, но и представители
финансовой элиты Запада уже выступают
с призывами о принципиальном развороте
социально�экономической системы в сто�
рону левой идеологии. В июне почти два
десятка американских миллиардеров обра�
тились с коллективным письмом к канди�
датам в президенты США, в котором при�
звали существенно увеличить налоговую
нагрузку на сверхбогатых. «Неравенство
подпитывает недовольство и разлад в об�
ществе. Результат — рост недоверия к де�
мократическим институтам, а то и что по�
хуже», — сказано в их послании.

Ветеран Уолл�стрит, глава инвестицион�
ного банка «Гуггенхайм Партнерз» Алан
Шварц заявил, что когда массы считают,
что элитам достаётся слишком много, проис�
ходит одно из двух: законодательное пере�
распределение богатства или революция. 

Ему вторит глава американского банка
«Джи Пи Морган» Джейми Даймон: «Пра�
вительство постепенно уходит от реально�
сти, в которой живёт простой человек. Лю�
ди потеряли веру в способность институтов
выполнять возложенную на них миссию и
обеспечивать социальную поддержку и за�
щиту. Они требуют перемен, и нам придётся
признать, что перемены назрели».

Выводы западных миллиардеров поды�
тоживает один из крупнейших американ�
ских инвесторов Рэй Далио: «Мы подошли
к критической черте, за которой всё будет за�
висеть от нашей способности договориться». 

По сути, мировая система капитализма
расписывается в собственном банкротстве
устами своих видных представителей. И
если не знать, что их обращения касаются
ситуации на Западе, то можно подумать,
что они адресованы российскому прави�
тельству, нашей нынешней власти. Давай�
те задумаемся: если даже ситуацию в наи�
более развитых западных странах эконо�
мисты и финансисты оценивают таким об�
разом, то что можно сказать о курсе, про�
водимом в России, и о том, к чему он под�
талкивает нашу страну и общество? 

Будто вторя вышеприведённым выво�
дам, президент Путин, выступая в июне на
саммите «большой двадцатки», заявил, что
эпоха либерализма заканчивается, посколь�
ку сторонники этой идеологии совершили
слишком много ошибок. А сама либеральная
идея устарела и вступила в противоречие с
интересами подавляющего большинства
людей. С этим невозможно не согласиться.
Однако президент свёл либеральную идео�
логию почти исключительно к вопросу
миграции, игнорируя разрушительную со�
циально�экономическую составляющую
этой идеологии. И ничего не говоря о том,
что российское правительство проводит
курс, ориентированный на самые радикаль�
ные неолиберальные идеи. 

Если руководитель страны признаёт, что
эта идеология себя исчерпала и противоре�
чит интересам абсолютного большинства,
он должен признать, что и социально�эко�

номический курс, проводимый в нашей стра�
не, исчерпал себя и противоречит интересам
общества. 

Наше правительство не может предло�
жить стране антикризисную альтернативу
либеральному тупику. Оно продолжает
следовать тем же либеральным курсом.
Это доказывают и его действия в социаль�
но�экономической сфере, и его миграци�
онная политика, недалеко ушедшая от по�
литики Евросоюза, раскритикованной
президентом. 

Многие специалисты, комментируя со�
циально�экономическую ситуацию, отме�
чают: невозможно назвать другую страну,
кроме России, где при таком длительном кри�
зисе и таком затяжном обнищании не меня�
лось бы правительство. Абсолютное боль�
шинство наших граждан возмущены. Но
руководство страны, похоже, не осознаёт,
что нарастающее народное возмущение
всерьёз грозит социальным взрывом.

Вместо того чтобы направить усилия на
предотвращение этой угрозы и принципи�
ально скорректировать политику в интере�
сах граждан, приверженцы неолибераль�
ных идей продолжают делать ставку на ру�
софобию, примитивную антисоветскую
пропаганду, провокации против оппонен�
тов и откровенный произвол, мешающие
проведению честных выборов. В этом же
ряду и попытки дискредитации тех руково�
дителей, которые делом доказали, каких ус�
пехов можно добиваться, опираясь на прин�
ципы справедливости, честного служения
стране и народу.

Все неравнодушные граждане с тревогой
и болью отреагировали на бедствие, по�
стигшее Иркутскую область из�за разгула
стихии. Произошедшее там никого не мо�
жет оставить равнодушным. Не случайно
президент лично посетил районы, под�
вергнувшиеся наводнению, и направил в
регион правительственную комиссию для
работы по устранению его последствий.
Такие катастрофы должны сплачивать обще�
ство и ответственную власть. Но среди чи�
новников и официозных пропагандистов
находятся те, кто пытается использовать
постигшее людей горе для очередной лжи�
вой и грязной атаки против губернатора�
коммуниста С.Г. Левченко, под руководст�
вом которого Иркутская область вышла на
одно из первых мест в стране по темпам эко�
номического развития и наглядно продемон�
стрировала, каких успехов можно добиться,
опираясь на систему государственного пла�
нирования, взятую её руководством за осно�
ву в управлении регионом.

В том же ряду постыдных провокаций
против руководителей, демонстрирующих
убедительную альтернативу политике кри�
зиса и деградации, стоит и вероломная ата�
ка на подмосковный совхоз имени Ленина,
который возглавляет талантливый управле�
нец Павел Грудинин, получивший на прези�
дентских выборах поддержку миллионов
граждан. За криминальными выходками
рейдеров, стремящихся уничтожить пред�
приятие, которое подаёт всей России при�
мер успешного развития, тоже угадывают�
ся высокопоставленные заказчики из ко�
ридоров власти.

Подлые и беззаконные действия против
наших союзников, добивающихся блестя�
щих результатов, продиктованы не только
коммерческими и политическими интере�
сами. Их диктует страх приверженцев кри�
минально�олигархической системы, не
желающих, чтобы народ видел убедитель�
ные примеры успеха, которого можно до�
стичь под руководством настоящих патри�
отов�государственников, чей опыт необхо�
димо распространить на всю страну. Те, кто
хочет, чтобы Россия оставалась в тисках
кризиса и внешней зависимости, стремятся
буквально стереть эти примеры с лица земли
и расправиться с теми, кто не желает жить и
руководить по их разрушительным правилам. 

Безответственная деятельность привер�
женцев хаоса и кризиса приводит и к тому,
что исполнительная власть сегодня не даёт
возможности провести полноценные вы�
боры, препятствует регистрации неугодных
кандидатов и их работе с избирателями. 

Мы настаиваем: отказ от строгого соблю�
дения закона, которого всё настойчивее тре�
бует общество, — это прямой путь к превра�
щению набирающего силу мирного протеста
в социальный взрыв. Об этом напоминают
и массовые акции в защиту Павла Груди�
нина, организованные КПРФ и прокатив�
шиеся по всей стране, и митинги против
произвола на региональных выборах. Об�
щество больше не желает мириться с по�
пранием правовых норм, с попытками ли�
шить граждан права голоса.

Даже официозная социология вынужде�
на признавать: число сторонников прези�
дента, правительства и «партии власти» со�
кращается небывалыми темпами. По дан�
ным ВЦИОМ, за «Единую Россию» сего�
дня готовы голосовать максимум 32% оп�
рошенных. Это самый низкий показатель с
2006 года, когда социологи начали замерять
её рейтинги на регулярной основе. Полито�
логи, комментирующие эти данные, в ос�
новном сходятся на том, что крушение рей�
тинга «партии власти» уже необратимо.

При этом очевидно, что стремительно
растёт число тех, кто видит альтернативу
нынешней системе управления и разруши�
тельному курсу в левом повороте и возвра�
щении к лучшему, что было в советском
опыте экономического и социального
строительства. 

Вот только один из недавних примеров:
в июне социологи опубликовали резуль�
таты исследования, в ходе которого рес�
пондентам был задан вопрос: «Что, по�ва�
шему, характерно для того исторического
пути, по которому наша страна двигалась
при Советской власти?» Ответы показали
резкий рост позитивных оценок советской
политики в сравнении с 2008 годом, когда
был проведён предыдущий опрос на эту
тему. Среди положительных сторон эпохи
социализма опрошенные в первую оче�
редь отметили следующие: забота государ�
ства о простых людях (59% против 29% в
2008 году); отсутствие межнациональных
конфликтов, дружба народов (46% против
40%); успешное развитие экономики, отсут�
ствие безработицы (43% против 31%); по�
стоянное улучшение жизни людей (39%
против 14%). 

Специалисты делают вывод: в обществе
наблюдается рекордный с начала XXI века
уровень одобрения советской социальной и
экономической политики.

Убеждён, такое прозрение общества не
может не сказаться и на результатах пред�
стоящих выборов. Но хочу призвать тех,
кто по�прежнему колеблется, идти ли в
сентябре на избирательный участок и за
кого отдать свой голос: не верьте тем, кто
уверяет вас, будто региональные выборы ни�
чего не решают и не могут повлиять на об�
щую политическую и социально�экономиче�
скую повестку. Смена власти в регионах —
это принципиальный шаг к необходимым
переменам в масштабах всей России. К пе�
ременам, мирный и цивилизованный ха�
рактер которых — в интересах всех здраво�
мыслящих граждан. 

Ещё раз повторю то, о чём уже неодно�
кратно говорил. У народа есть все основа�
ния для возмущения нынешним курсом и для
того, чтобы требовать его смены. Но мораль�
ное право возмущаться и требовать перемен,
отвечающих интересам большинства, есть
только у тех, кто проявляет гражданскую ак�
тивность и ответственность. А те, кто пред�
почитает и теперь отсиживаться дома, оп�
равдываясь разговорами о бессмысленнос�
ти выборов, сами лишают себя такого пра�
ва. И занимают, по сути, предательскую
позицию по отношению к стране, соотече�
ственникам и своим детям. 

Если большинство из нас в полной ме�
ре осознает это, мы сможем уберечь стра�
ну от новой смуты, отправить олигархиче�
ский капитализм на свалку истории и вы�
вести Россию на путь возрождения и про�
цветания. 

на мирную смену курса

О Б ЭТОМ сообщила глава Центризбирко�
ма Татьяна Слипачук в ходе брифинга 
22 июля. Также в первой половине дня

стало известно: наспех слепленная партия
«Слуга народа» может получить однопартийное
большинство, что произошло бы впервые в ис�
тории Верховной рады.

По результатам обработки 54,6% голосов
партия президента Украины Владимира Зелен�
ского «Слуга народа» набирает 42,47%, за ней
следует «Оппозиционная платформа — За
жизнь» Юрия Бойко, Вадима Рабиновича и
Виктора Медведчука с результатом 12,92%, на
третьем месте «Европейская солидарность»
экс�президента Петра Порошенко — 8,67%.
Кроме того, проходят партии экс�премьера
Юлии Тимошенко «Батькивщина» (8,02%) и
«Голос» музыканта Святослава Вакарчука
(6,4%). Официальные результаты выборов
должны быть обнародованы ЦИК до 5 августа
включительно.

Ожидаемыми, но, тем не менее, сенсацион�
ными рассматриваются итоги выборов в Раду в
том плане, что президент Зеленский получит
всю полноту власти на Украине. На долю «Слу�
ги народа», по данным на настоящее время,
придётся более половины мест из 225 кресел,
отведённых под нардепов, прошедших в Раду
по партийным спискам: сейчас речь идёт о 121
мандате. Кроме того, представители политсилы
президента Украины побеждают в 120 из 199
одномандатных округов, что стало неожидан�
ностью для многих экспертов. Таким образом,
суммарно на данный момент «Слуга народа»
претендует на более чем 240 мест в Верховной
раде нового созыва.

Если партия Зеленского в ходе продолжаю�
щейся обработки бюллетеней не растеряет своё
преимущество, то сможет впервые в истории
Украины сформировать правительство, не со�
здавая коалиции с другими партиями.

Некоторые социологи прогнозировали для
«Слуги народа» очень скромные результаты по
одномандатным округам, другие предполагали
более умеренные цифры. В действительности
партия президента выиграла примерно в поло�
вине или даже больше округов.

Эксперты сходятся во мнении, что, безуслов�
но, Зеленский теперь полностью контролирует
ситуацию в стране и должен за неё отвечать.
Новый состав парламента, за который украин�
цы проголосовали 21 июля, согласно украин�
скому законодательству, должен приступить к
работе не позднее 9 сентября.

Максимум до 31 августа новоизбранные де�
путаты увольняются с предыдущих мест рабо�

ты, и ЦИК их регистрирует. Через семь дней
Центризбирком должен выдать удостоверения
всем депутатам.

Но у Зеленского и тут имеется своё мнение:
он хочет, чтобы первое заседание Верховной
рады 9�го созыва состоялось в день «независи�
мости» Украины, 24 августа.

* * *

Н А МИНУВШЕЙ НЕДЕЛЕ, ещё в среду,
спецпредставитель председателя ОБСЕ
Мартин Сайдик по окончании заседа�

ния в белорусской столице сообщил, что трёх�
сторонняя контактная группа (ТКГ) по урегу�
лированию ситуации на юго�востоке Украины
согласовала бессрочное перемирие в Донбассе.
«ТКГ подтверждает свою полную привержен�
ность всеобъемлющему, устойчивому и бес�
срочному прекращению огня начиная с 21 ию�
ля 2019 года 00 часов 01 минуты по киевскому
времени», — сообщил он.

В свою очередь в МИД ДНР согласование пе�
ремирия назвали прорывом. «Был крайне необ�
ходим прорыв в согласовании дополнительных
мер усиления и контроля режима прекращения
огня, которые будут включены в совместное за�
явление сторон о введении бессрочного и ус�
тойчивого перемирия. Благодаря настойчивос�
ти и усилиям республик и посредников перего�
воров — ОБСЕ и Российской Федерации — уда�
лось принудить украинскую сторону согласить�
ся со всеми необходимыми действенными ме�
рами», — заявила глава внешнеполитического
ведомства ДНР Наталья Никонорова. 

Однако на республиканском форуме «Море»
в Седове 20 июля глава ДНР Денис Пушилин
заметил, что готовность украинской стороны
соблюдать новое перемирие в Донбассе вызы�
вает сомнения. 

«На последней встрече контактной группы
договорились об очередном перемирии. Я
скептически к этому отношусь: их было очень
много и, увы, заканчивалось всё однообразно.
Эти перемирия длились час, день… максимум
неделю длилась относительная тишина», — по�
яснил руководитель республики.

Он оказался прав: украинские силовики семь
раз нарушили перемирие в Донбассе за минув�
шие сутки. Об этом заявил журналистам пред�
ставитель Донецкой народной республики в
Совместном центре по контролю и координа�
ции режима прекращения огня (СЦКК). При
обстрелах также использовались гранатомёты и
стрелковое оружие. В зоне обстрела оказались
пять населённых пунктов ДНР.

С целью сокрытия своих преступлений укра�

инские военные продолжают блокировать ра�
боту беспилотников Специальной мониторин�
говой миссии ОБСЕ путём радиоэлектронного
подавления каналов управления. Это под�
тверждается официальными отчётами спец�
миссии, к тому же постоянно фиксируется ра�
бота средств радиоэлектронной борьбы на гор�
ловском и мариупольском направлениях.

Украинский волонтёр Юрий Мысягин рас�
сказал об ударах, которые ВСУ наносят по до�
мам под Горловкой. «Три из трёх снарядов
легли прямо по цели. А второй — точно в «де�
сятку». А вы говорите, что армия не работает.
Работает, ещё и как. И так каждый день и по
всей линии фронта. Это до нас, гражданских,
доходит от силы 10—20% того, что на передо�
вой сейчас происходит. Каждый день столк�
новения. Наберите любое подразделение на
передовой, на любом участке, и на вопрос:
как дела или как обстановка, вам всегда отве�
тят: «Работаем, спокойно не сидим». Тишины
нет нигде», как свидетельствует о военных
преступлениях ВСУ пособник украинских
«героев» по расправам над мирным населени�
ем. Всё сказанное Мысягин подкрепляет кад�
рами, снятыми с дрона.

П ЕРЕД началом нового перемирия было
совершено ещё одно варварское пре�
ступление украинской военщины. Как

сообщили в администрации города Первомай�
ска, на территории Луганской народной рес�
публики «мощный миномётный обстрел города
со стороны киевских силовиков начался около
19:00 и продолжался до глубокой ночи. Один
человек погиб, четверо были ранены, в том
числе ребёнок 3,5 года». Затем, как уточнили
городские власти, в результате обстрела в горо�
де загорелось несколько домов.

По информации силовых ведомств ЛНР, чис�
ло пострадавших в результате массированного
обстрела ВСУ увеличилось до семи человек.
Этот город можно признать одним из самых
пострадавших от постоянных обстрелов со сто�
роны украинских подразделений.

Как сообщил дежурный травматолог Стаха�
новской центральной городской многопро�
фильной больницы Геннадий Валухин, дети,
раненные при артобстреле Первомайска, нахо�
дятся в состоянии средней тяжести.

После артобстрела со стороны ВСУ по цент�
ру города мирные жители вместе с детьми вы�
нуждены были остаться ночевать в подвалах и
бомбоубежищах.

Сообщение от мирной жительницы: «Самое
страшное, когда детки маленькие, а им прихо�
дится ночевать в сыром подвале. Такого не бы�
ло с 2015 года. Когда всё закончится?..» И это в
первую же ночь объявленного перемирия.

По данным разведки, украинские военные
выдвинули на трёх направлениях самоходную
артиллерию для провокационного обстрела на�
селённых пунктов ДНР после наступления пе�
ремирия для его срыва.

В.М.Т.

Вести с Украины

Страна «позеленела»
Центральная избирательная комиссия Украины не зафиксировала обстоя�

тельств, которые могли бы негативно повлиять на результат выборов в Верховную
раду, в связи с чем они признаются состоявшимися. 

● ПАРИЖ. Президент Франции 
Э. Макрон и премьер�министр страны
Э. Филипп в сентябре могут произвес�
ти изменения в составе правительства.
В частности, ввиду того что реализа�
ция пенсионной реформы сталкивает�
ся с протестами населения и профсо�
юзов, этот вопрос может быть передан
в специально созданное министерство.

● КИНШАСА. Всемирная органи�
зация здравоохранения (ВОЗ) объя�
вила вспыхнувшую в Конго эпидемию
вируса Эбола чрезвычайной ситуаци�
ей международного масштаба в связи
с гибелью от болезни с августа про�
шлого года 1668 человек, что отража�
ет озабоченность экспертов дальней�
шим распространением заболевания.

Жители городов Гома (Конго) и Гисе�
ньи (Руанда) требуют от правительств
усилить меры эпидемиологического
надзора на границах двух стран.

● ХЭЙХЭ. Начата прокладка 972�
метровой канатной дороги через реку
Амур на китайско�российской границе,
которая соединит город Хэйхэ с Благо�
вещенском. Она будет перевозить до 
6 млн пассажиров в год. Строительство
намечено завершить в первом квартале
2021 года. Время поездки на фуникулё�
ре через Амур, который китайцы назы�
вают Хэйлунцзян, займёт 10 минут.

● НЬЮ�ДЕЛИ. На 43% сократи�
лось за шесть месяцев количество
случаев незаконного пересечения тер�
рористами границы индийского штата

Джамма и Кашмир. За три года в
штат проникли около 400 террорис�
тов, 126 из них ликвидированы служ�
бами безопасности (СБ) страны. В
ходе столкновений на границе штата
погибли 27 сотрудников СБ.

● ВЕЛЛИНГТОН. Правительство
Новой Зеландии планирует создать на�
циональный реестр владельцев огнест�
рельного оружия и ужесточить правила
получения лицензий на владение им в
качестве второго этапа реформ после
нападения на две мечети в городе
Крайстчерче, в результате которых по�
гиб 51 человек, ещё 50 были ранены.

(По сообщениям
информагентств).

Известная поговорка, что «в гостях хорошо,
а дома — лучше», применительно к сегодняш�
ней Германии вполне может звучать с точнос�
тью до наоборот. А всё потому, что коренные
граждане страны во всё возрастающем мас�
штабе начали покидать свою родину. Кто — на
время, а кто и навсегда.

К АК СЛЕДУЕТ из опубликованного на днях в Бер�
лине опроса, проведённого институтом обществен�
ного мнения ЮГов (YouGov), эмигрантом готов

стать сегодня… каждый второй житель ФРГ. Желание уе�
хать и поселиться за границей временно или постоянно
высказали, согласно отчёту, 55% участников исследова�
ния. Из них более трети хотели бы покинуть Германию
навсегда. Ещё около 13% не прочь прожить за пределами
своей родины порядка пяти лет, а остальные — уехать хо�
тя бы на год. Причём временно покинуть ФРГ в поисках
лучшей доли за границей готовы в основном представите�
ли молодёжи, которыми двигают карьерные или роман�
тические побуждения, в то время как уехать навсегда хо�
тели бы люди предпенсионного и пенсионного возраста.

Последних понять легче: их основной мотив — до�
жить свои дни в более спокойной и расслабленной об�
становке. Причина таких настроений — не только соци�
ально�экономические проблемы, но и практически не
изменившаяся политика толерантности и «открытых
дверей» в отношении мигрантов со стороны официаль�
ного Берлина, что особенно беспокоит жителей Герма�
нии старшего поколения, чувствующих себя всё более
беззащитными в собственной стране. Именно этим мо�
тивом руководствуются 38% из числа желающих уехать
навсегда. Другими поводами для различных вариантов
эмиграции называются также качество жизни, стремле�
ние к более стабильной политической обстановке, жела�
ние зарабатывать больше денег и даже… погода. Причём
почти 30% респондентов отмечали, что ещё три года на�
зад и не помышляли о переезде.

При этом ФРГ зачастую покидают высококвалифи�
цированные специалисты, стремящиеся за рубежом…
сделать карьеру лучше, чем дома. Такие немцы в других

странах заметно выделяются среди прочих иммигран�
тов. Так, по сообщениям международной организации
ИнтерНэйшнс, доля защитивших диссертации специа�
листов и учёных в разных сферах, осевших в других стра�
нах, составляет 27% от всех уехавших за рубеж выходцев
из ФРГ. Одновременно отмечается, что немцы в массо�
вом порядке владеют языком той страны, куда приезжа�
ют (88%). В то время как этот среднемировой статисти�
ческий показатель едва превышает 55%.

Две трети покидающих Германию граждан оседают в
таких странах Европы, как Швейцария, Австрия, Вели�
кобритания. Из государств дальнего зарубежья лидиру�
ют США, Канада, Австралия. «Южным направлением»,
куда немецкие эмигранты следуют в поисках «расслаб�
ленной жизни», являются в основном такие страны, как
Испания, Франция, Италия.

Любопытно, что на постоянное место жительства ко�
ренные граждане ФРГ отправляются и в Россию, отме�
чает «Дойче велле». Так, за один только 2018 год сюда
переехали на постоянное жительство почти две с поло�
виной тысячи коренных немцев. Интересно, что эта ци�
фра превышает показатель эмиграции из ФРГ, напри�
мер, в Италию или Канаду.

Пётр ПАРХИТЬКО.
● В поисках счастья...

Фото ДПА.

Немцы покидают… Германию

Пульс планеты
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Крестьянская доля

«Меню» для скотины

Старшее поколение навер�
няка помнит популярный в со�
ветское время девиз «Больше и
лучше!». Нынешние рыночни�
ки напрочь отметают в своей
работе вторую составляющую.
В приоритете — количество:
объёмы, тоннаж, масштаб�
ность, метраж, а качество жи�
вёт по законам бесправного
бомжа. Даже в такой «деликат�
ной» отрасли, как пищевая
промышленность, прямо свя�
занной (особо подчеркнём!) со
здоровьем человека.

В первом квартале этого го�
да управление Роспотребнад�
зора по Свердловской области,
проверив 7,4 тонны хлебобу�
лочных и мукомольно�крупя�
ных изделий, забраковало и
изъяло 2,3 тонны — 31 про�
цент. Основная часть «дефек�
тов» пришлась на использова�
ние зерна более низкого клас�
са, чем тот, что должен идти на
помол муки для хлебопечения.
Что это — небрежность, досад�
ные ошибки пекарей, злона�
меренность поставщиков сы�
рья? Оказалось, типичное,
вполне осознанное игнориро�
вание элементарных требова�
ний технологии в процессе вы�
пуска продукции.

Нынешней весной, высту�
пая на «круглом столе» в Ко�
митете Совета Федерации по
аграрно�продовольственной
политике и природопользова�
нию, президент Российского
союза мукомольных и крупя�
ных предприятий Аркадий Гу�
ревич констатировал: за по�
следние несколько лет в стране
снизилась доля производства
качественного зерна. Напри�
мер, в 2016—2018 годах для
внутреннего рынка было вы�
ращено 16 миллионов тонн
продовольственной пшеницы
3�го класса вместо требуемых
18 миллионов тонн.

При этом чиновник заметил:
пшеница�улучшитель 1�го и 
2�го классов практически в РФ
не производится. В то же время
в прошлом сельхозсезоне за ру�
беж вывезено около 40 миллио�
нов тонн качественного зерна
3�го класса. Это вынуждает му�
комолов всё чаще использовать
фуражную пшеницу. Другими
словами, в меню гомосапиенса
включается концентрат для ло�
шадей, крупного рогатого ско�
та, коз и прочей живности?
Кстати, в нынешнем сезоне
Россия намерена значительно
увеличить экспорт высоко�
классного зерна.

Да, в 2016 году СМИ горячо

обсуждали новость о появле�
нии законопроекта, разреша�
ющего использование для про�
изводства муки пшеницы 5�го
класса. Новация не прошла.
Но де�факто, как показывают
контрольные проверки, живёт
и здравствует. Особенно идея
«пришлась по вкусу» на не�
больших частных мельницах,
коих сегодня расплодилось ви�
димо�невидимо по причине
закрытия крупных мукомоль�
ных заводов. Скажем, ликви�
дированы элеваторы старей�
шего Екатеринбургского хлеб�
ного комбината, на месте ко�
торых возводится огромный
жилой комплекс с полагаю�
щейся инфраструктурой, су�
пермаркетами и т.д.

Учитывая, что многие пе�
карни едва сводят концы с
концами, они вынуждены
приобретать в основном дешё�
вое импортное сырьё, рассуж�
дает генеральный директор
ОАО «Хлебная база №65» Кон�
стантин Юферев. А что такое
дешёвая мука? Это использо�
вание зерна низкого хлебопе�
карного качества плюс приме�
нение добавок, которые при�
званы «компенсировать» недо�
стающие натуральные свойст�
ва продукта. Но никакой ис�
кусственный, чаще всего хи�
мический, заменитель не спо�
собен стать полноценным ана�
логом природному. 

Такой фальсификат особым
спросом пользуется в глубин�
ке, где легче сбыть некачест�
венный хлеб. Но это бьёт по
пекарям, которые дорожат
личной репутацией, имиджем
предприятия. И самое обид�
ное, что честные предприни�

матели остаются в финансо�
вом проигрыше при соревно�
вании с мошенниками.

Приведу рассказ своего зна�
комого, до недавнего времени
работавшего директором хле�
бобулочного комбината в Ка�
менске�Уральском.

— Когда пришёл на предпри�
ятие, — вспоминал он, — сразу
запретил применять пальмовое
масло и маргарин, добавки —
только натуральные, опару вы�
держивать не меньше 24 часов.
А в другом районе города мой
коллега даже муку не покупает.
Заключил контракт с какой�то
европейской фирмой на постав�
ку дешёвой смеси, быстренько
разводит водой, и через 5 минут
разбухшее месиво ставит в печь.
Нарезной батон что у меня, что
у него идёт по одной цене, толь�
ко прибыль у моего «коллеги» в
разы выше. Конкурировать с та�
ким махинатором — что кобыле
с волком тягаться.

— А как с этим мухлежом на
Западе? — спрашиваю.

— Там главные «ингредиен�
ты» в производстве пищевых
продуктов — материальная и
судебная ответственность, —
поясняет собеседник. — К
примеру, если в Германии по�
купатель в молочке обнаружит
компонент, которого не долж�
но быть, на первый раз произ�
водителя штрафуют на сумму
порядка 200 тысяч евро. При
повторном обмане — тюрем�
ное наказание директору и от�
зыв лицензии. У нас же карают
за подлог только деньгами. И
жулику те несколько тысяч
штрафных рублей при милли�
онном доходе — как слону
дробина. Наших депутатов

Госдумы, президента с прави�
тельством творящийся бардак
в пищевой отрасли мало вол�
нует, поскольку в своих столо�
вых они кушают хлеб — паль�
чики оближешь!

Оккупация «теневиков»

Сегодня ещё одна головная
боль у законопослушных пред�
принимателей — «теневой»
бизнес. И сколько бы ни убеж�
дал наш гарант Конституции,
что справедливая и честная
конкуренция является базовой
основой развития всей рыноч�
ной экономики России, под�
польное предпринимательство
в стране растёт и ширится. Осо�
бенно в тех сферах, в продук�
ции и видах услуг которых чело�
век нуждается постоянно, еже�
дневно и даже ежечасно. Про�
клинаем эти «порядки», скри�
пим зубами, негодуем на ми�
тингах, а зайдя в хлебный отдел
магазина, опять молча откры�
ваем свой тощий кошелёк.

По данным Союза предприя�
тий мукомольной и хлебопекар�
ной промышленности Сверд�
ловской области, от 10 до 20
процентов выручки зарегистри�
рованных предприятий уходит
на выплату налогов и обязатель�
ных платежей. Естественно,
рентабельность их значительно
ниже, чем у «теневиков». По�
следние активно используют
собственноручно оформленные
«льготы» на сборы и бессовест�
но демпингуют (продают по за�
ниженным ценам).

Чем это чревато? Ещё пару
десятков лет назад на Среднем
Урале действовало свыше 60
хлебозаводов, теперь на плаву

осталось около 20. Значит, жи�
тели 4,5�миллионного региона
дорожат каждой крошкой? От�
нюдь. Освободившуюся нишу
начал энергично осваивать
«серый» бизнес. Кстати, имен�
но он чаще всего и способству�
ет банкротству, гибели дейст�
вующих производств и в на�
стоящее время поставляет в
супермаркеты, булочные и
бесчисленные ларьки почти
треть главного продукта на
обеденном столе.

— «Теневики» не просто на�
рушают закон и мешают здоро�
вой конкуренции, — возмуща�
ется директор АО «Режевской
хлебокомбинат» Владимир Су�
суйкин, — годовые бюджеты
всех уровней недополучают сот�
ни миллионов рублей, что ска�
зывается на дефиците средств
при строительстве дорог, дет�
ских садов и школ, благоустрой�
стве. А рабочие, получая зарпла�
ту в конвертах, лишаются необ�
ходимой поддержки государст�
ва в будущем. Но главное, мы
почему�то сбрасываем со счёта
невосполнимые потери в виде
ухудшения нашего с вами здо�
ровья, которые наносит ему
фальсификат.

— Мне известны случаи,
когда работники частных пека�
рен развозили продукцию, не
имея на руках санитарных кни�
жек, — дополняет Владимира
Сусуйкина глава ООО «Ирбит�
ский хлебозавод» Сергей Фуч�
кин. — Проблема в том, что
этими ИП, мини�фирмами,
всевозможными блинными во�
обще никто в соответствующих
ведомствах и структурах не ин�
тересуется: в каких условиях
работает персонал и какие «то�

чают пироги» для потребите�
лей тамошние «сапожники».
Наши чиновники разворачива�
ются в сторону «теневиков»
лишь после очередного ЧП,
связанного с массовым отрав�
лением студентов, школьников
завозными продуктами или ре�
бятни в детском саду. И должно
насторожить, что подобные
происшествия воспринимают�
ся не как чрезвычайные, а как
вполне обыденное и даже не�
избежное явление.

Озабоченность нынешним
состоянием, точнее произво�
лом, на «хлебном рынке»
Среднего Урала высказывают
и другие предприниматели,
главным образом те, кто свои
обязанности сводит не толь�
ко к получению прибыли лю�
быми способами и средства�
ми, а хорошо понимает ответ�
ственность перед обществом
за свои дела.

В чём конкретно выражает�
ся эта озабоченность? В про�
шлом году директора ряда ме�
стных фирм выступили с ини�
циативой создания рабочей
группы из представителей ми�
нистерства АПК и продоволь�
ствия и Союза предприятий
мукомольной и хлебопекарной
промышленности Свердлов�
ской области. В группу было
предложено включить руково�
дителей Режевского, Нижне�
туринского хлебокомбинатов,
Ирбитского хлебозавода. Со�

ответствующее письмо посту�
пило на имя главы региональ�
ного сельхозведомства Дмит�
рия Дегтярёва.

В правительстве «опорного
края» оперативно среагирова�
ли на задумку, тепло поблаго�
дарив инициаторов идеи.

— У легальных предприни�
мателей возникают сложности
из�за недобросовестной кон�
куренции со стороны теневого
бизнеса, — «открыл Америку»
после на срочном совещании
вице�губернатор Алексей Ор�
лов. — Необходимо с помо�
щью кнута и пряника решать
эту проблему.

В постановочной части того
заседания в первом пункте
значилось: «Создать рабочую
группу по противодействию
«серым» производителям».

С той поры минуло восемь
месяцев. Статистика свиде�
тельствует: в течение этого
срока в области обанкроти�
лось несколько хлебопекар�
ных предприятий, а вместо
них открылись десятки под�
польных бизнес�структур то�
го же профиля.

Короче, ни жёсткого кнута,
ни сладкого пряника, обещан�
ных чиновниками в борьбе с
«теневиками», рядовые потре�
бители так и не почувствовали.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

Свердловская область.

«Хлеб на столе, и стол престол; а хлеба ни куска — и
стол доска!» Судя по всему, наши предприниматели"пи"
щевики строго следуют житейской мудрости своих
предков. Действительно, пока в доме имеется этот по"
истине уникальный продукт — про голод забудь. И отда"
дим должное властям вместе с рыночниками: сегодня в
магазинах огромный ассортимент «престольных изде"
лий»: буханки, караваи, батоны, калачи... Разные по
форме, цене, нарезанные, упакованные и красиво разло"
женные на стеллажах. Для особо привередливых и дата
изготовления указана.

Но покупатель не просто берёт «белый» или «чёрный»
хлеб. Он старается найти в этом море изобилия «свою бул"
ку», «своего производителя», которому он доверяет. Про"
дукцию других конкурентов удостаивает зачастую лишь
презрительным взглядом.

Качество — вот что волнует человека. К сожалению, при
повальном увлечении компьютеризацией, цифровизацией,
внедрением «эффективных технологий» и поиском новых
видов ингредиентов производители продуктов сегодня всё
меньше уделяют внимания их вкусовым достоинствам.

С опорой на колхозные традиции
В ряду знаменательных дат нашего советского календаря на этот год выпало 

90�летие с начала массовой коллективизации сельского хозяйства страны

НАДО СКАЗАТЬ, что в течение
многих веков жизнь на Каси�
мовской земле изменялась

медленно и незаметно. Один и тот
же дом, та же в нём обстановка, тот
же нехитрый инструмент и инвен�
тарь, который хозяин изготавливал
для себя в основном сам; та же рабо�
та на клочке земли в 2—3 десятины,
в то время как отдельные помещики
владели здесь полями по нескольку
тысяч гектаров.

Наши земли не отличались осо�
бой щедростью; урожай зерновых,
как тогда говорили, сам�третей или
сам�четвёрт, то есть сбор в 3 или в 
4 раза больше количества посеян�
ного, далеко не обеспечивал по�
требности тружеников. Вот почему
значительная часть населения по�
давалась на сторону. Занимались
извозом — перевозкой грузов на
лошадях или на лодках по Оке.
Плотничали, строили дома, стави�
ли колодцы. Так что выражение
«Рязань косопузая» — заткнутый за
пояс топор как бы кособочил фи�
гуру мужика — относилось и к ка�
симовским строителям�отходни�
кам. Крепких мужиков из каси�
мовских деревень можно было
встретить тогда и среди бурлаков
не только на Оке, но и на Волге.

Не особенно заметно ощутили
здешние крестьяне и отмену кре�
постного права — земли у них не
прибавилось, общинные права и
обязанности остались нетронуты�
ми. Даже декрет Советской власти
о передаче всех земель в бессроч�
ное пользование крестьянам мало
изменил их прежний уклад и мате�
риальное положение. Разделили
землю в 1918 году вроде бы спра�
ведливо, по едокам, а лет через де�
сять оказалось: у кого гектар, а у
кого 10 гектаров, у кого 3 лошади, а
у 40 семей из 100 — ни одной; у пя�
той части касимовских крестьян не
было даже коровы. Основным ору�
дием землепашцев оставалась соха,
лишь к северо�востоку от Касимо�
ва, где земли потяжелей, к этому
времени появились плуги. Хлеб
убирали серпом, молотили цепом.
Вид посевов вокруг деревни —
мелкополье и чересполосица. Тог�
да ведь в каждом наделе обязатель�
но имелся участок для ржи — она
занимала около половины его пло�
щади, третья часть выделялась под
картошку. Пусть в небольшом ко�
личестве, но сеялось просо; были
также участки с посевами овса и
льна, — осенью сами же ткали из
него холстину. Надо ещё учесть,
что каждый надел по решению
сельской общины располагался на
трёх участках, как тогда говорили,
на доброй земле, на средней и на
худой. То есть в одном наделе пол�

тора десятка разных участков. Ка�
кой тут трактор — лошадке было
бы где развернуться. Интересный
вывод, как известно, сделал один
из середняков на собрании в дерев�
не Кочемары: «Нам надо объеди�
няться в коллективы, тогда и земля
пустовать не будет, и бедняков не
станет».

Дорогу к новой жизни на селе
проложили решения состоявшего�
ся в декабре 1927 года XV съезда
ВКП(б) о проведении массовой
коллективизации. В ноябре 1928
года партийное и советское руко�
водство Московской области (тог�
да наш район входил в неё) поста�
вило задачу к октябрю следующего
года объединить в колхозы 40%
крестьянских хозяйств. 12 декабря
1929 года решение об образовании
колхоза и вхождении в него всех
живущих здесь семей приняли жи�
тели села Ко̀верское. Кроме того,
они обратились к крестьянам со�
седних деревень с призывом по�
следовать их примеру. На следую�
щий день жители деревни Варва�
ровка также единогласно проголо�
совали за колхоз. Вот с этих дат и
берёт начало история колхоза «За�
веты Ильича». Надо признать, что
и здесь были перегибы, были и вы�
ступления крестьян против колхо�
зов. Скорее всего, причина заклю�
чалась в том, что чересчур всё
обобществили, даже кур заставили
переселить на общественный двор.
Вразумил тогда всех И.В. Сталин,
который в своей статье «Голово�
кружение от успехов», напечатан�
ной в «Правде» 2 марта 1930 года,
предложил замечательную форму
коллективизации: не коммуну, в
которой на всю деревню устраи�
вался общий обеденный стол, а
сельскохозяйственную артель, в
которой совместная работа в об�
щем поле и на ферме сочеталась с
ведением личного подсобного хо�
зяйства, где имелись участок земли
(как правило, 40 соток) и неболь�
шое количество скота, в том числе
и корова.

Насколько это подсобное хозяй�
ство было для колхозников необ�
ходимым и полезным, могу пока�
зать на примере своих родителей.
Наша семья получала с участка и
подворья 8 тонн картошки, 5 тонн
молока, 250 кг мяса, не меньше
тонны лука и других овощей, — по
нынешним ценам более 700 тысяч
рублей, без малого 60 тысяч в рас�
чёте на месяц. И всё это не в ущерб
общему делу, так как занимались
личным хозяйством до или после
работы в колхозе. Прямо скажем,
сталинская идея оказалась очень
эффективной. И дело при таком
порядке пошло, жизнь в советской

деревне перед войной становилась
всё более и более благополучной.
Что касается войны, то правильно
говорят знающие и думающие лю�
ди: именно колхозный строй спас
тогда страну.

С КАЖДЫМ ГОДОМ рос и
развивался колхоз «Заветы
Ильича». Со временем в него

вошли около 20 сёл и деревень с
центром в крупном селе Дмитрие�
ве, общая площадь его составила
15 тысяч гектаров — больше всех в
районе. Особенно заметное разви�
тие это хозяйство получило при
Петре Ивановиче Житкове, кото�
рый проработал председателем
колхоза свыше 40 лет, с 1953 до
1994 года. Он родом из того же се�

ла Коверское, только в образова�
нии колхоза ему участвовать не
удалось — было ему тогда всего 
5 лет. А вот в защите Родины во
время Великой Отечественной
войны участвовал активно. Вер�
нулся с фронта офицером с орде�
нами Красной Звезды, Отечест�
венной войны 1�й степени, многи�
ми медалями. Вот такому, ещё мо�
лодому, но уже имеющему опыт ра�
боты с людьми человеку колхозни�
ки доверили руководство хозяйст�
вом. И не ошиблись. За короткий
срок Пётр Иванович вывел хозяй�
ство в одно из передовых не только
в районе, но и в области. В конце
советского периода здесь труди�
лись более 700 человек, в том числе
80 трактористов, 55 шофёров, свы�
ше 100 животноводов, 50 специа�
листов. На их вооружении имелось
75 тракторов, по 15 зерновых и
картофелеуборочных комбайнов,
около 60 автомобилей. На фермах
содержалось 3,5 тысячи голов
крупного рогатого скота, в том
числе 1200 коров, и 2 тысячи сви�

ней. Всем этим хозяйством надо
было умело распорядиться, и Пётр
Иванович делал это по�настояще�
му. Оставаясь до конца своих дней
коммунистом, он отдавал все силы
и здоровье общему делу, на благо
людей. Он постоянно заботился о
молодом пополнении колхоза, со�
здавал для молодёжи хорошие ус�
ловия труда и отдыха. Это он при�
думал механизаторам, призванным
в армию, перечислять часть зар�
платы на сберкнижку — возвра�
щался парень из армии, а на его
счету порядочная сумма. Здесь бы�
ло построено 200 квартир для мо�
лодых семей, новая типовая сред�
няя школа, Дом культуры, детский
сад, асфальтированы внутрихозяй�
ственные дороги и улицы; колхоз

первым в районе начал газифика�
цию жилья. Родина высоко оцени�
ла старание и добросовестность
П.И. Житкова. К его боевым на�
градам добавились награды за труд:
два ордена Ленина, ордена Ок�
тябрьской Революции и Трудового
Красного Знамени. П.И. Житков
многие годы входил в руководство
района, являясь членом бюро го�
родского комитета КПСС. Даже
нынешняя власть вынуждена была
оценить заслуги Петра Ивановича,
присвоив ему звание почётного
гражданина Касимовского района.

Не только председатель, но и не�
сколько десятков трактористов, шо�
фёров, доярок и телятниц колхоза
были отмечены тогда орденами Ле�
нина, Трудового Красного Знамени,
орденом «Знак Почёта», медалями и
дипломами ВДНХ. Да, достижения
здесь были немалые. Так, в 1984 году
звено картофелеводов под руковод�
ством Н.Н. Круглова, получив уро�
жайность по 340 центнеров с каждо�
го из 110 гектаров, заняло первое ме�
сто в Рязанской области. А всего в

колхозе в том году было получено с
785 га более 20 тысяч тонн этого
важного продукта. Кстати, скажем,
что столько не получает ныне весь
наш район. Надо упомянуть, что в
колхозе тогда была сильная, актив�
ная организация Коммунистичес�
кой партии, которую также несколь�
ко десятков лет возглавлял участник
войны А.А. Петропавлов. Запом�
нился такой эпизод. Нас, группу мо�
лодых секретарей партийных орга�
низаций, привезли однажды на се�
минар на одну из ферм этого колхо�
за. Так вот, Александр Александро�
вич, рассказывая о животных того
или иного двора, называл не только
кличку и суточный привес телёнка,
но и его родословную, кто у него
мать, сколько она вчера дала молока
и т.д. Похоже, вразумлял нас, вот
так, мол, надо работать секретарю
парткома, а то некоторые из нас,
возможно, даже имена�отчества сво�
их колхозников не знают.

З АДЕЛ, который оставили П.И.
Житков и А.А. Петропавлов,
специалисты, механизаторы и

животноводы их поколения, позво�
ляет держаться хозяйству и в насто�
ящее время. Более того, за счёт но�
вых технологий, более производи�
тельной техники, при умелом руко�
водстве нынешнего председателя
Сергея Павловича Кострюкова
здесь удалось увеличить по сравне�
нию с прежними временами уро�
жайность полевых культур и про�
дуктивность скота. Так, надой мо�
лока от коровы за год приблизился
к 10 тысячам килограммов — это
лучший результат в области. А вот
по валовому производству некото�
рые показатели советского периода
превзойти не удаётся, да, наверное,
и не удастся никогда. Ведь теперь в
колхозе только 90 человек, намного
меньше прежнего стало механиза�
торов, поэтому никак сейчас не ос�
воить под картофель прежние пло�
щади. Одолевают 250—300 гекта�
ров, получают с гектара больше,
чем раньше, но общий сбор оказы�
вается в 2 раза меньше даже средне�
го результата тех лет. А сбор 20 ты�
сяч тонн останется, скорее всего,
рекордом навечно.

Сказываются здесь и трудности
рыночной политики властей. С
каждым годом дорожают техника,
удобрения, средства защиты расте�
ний, а также лекарства для живот�
ных, всё больше приходится пла�
тить за электроэнергию. За один
комбайн надо отсыпать 400 тонн
зерна — в 8 раз больше, чем при со�
циализме. Поэтому получаемая хо�
зяйством прибыль, бывает, не рас�
тёт, а в иные годы уменьшается.
Но, несмотря на трудности, колхоз
держится; и специалисты, и рядо�
вые колхозники стараются сохра�
нять здесь лучшие черты коллек�
тивного хозяйства.

Анатолий НИКИТИН.
Касимовский район,
Рязанская область.

Юбилей отмечает и колхоз «Заветы Ильича» —
пожалуй, первое такого рода хозяйство в Касимов�
ском районе. Его история, а также нынешнее впол�
не благополучное состояние — убедительное сви�
детельство преимущества крупного коллективного
производства над мелким частным хозяйством.

Каравай в разрезе
Ежегодно наращивая экспорт первоклассной пшеницы, 

правительство обрекает россиян на хлебобулочную 
продукцию низкого качества
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Спасти жизни
пилотов

сельхозавиации
Бороться с высокой ава�

рийностью на авиационно�
химических работах призвали
участники 2�й Всероссийской
конференции по развитию
сельскохозяйственной авиа�
ции, состоявшейся в рамках
Международной выставки
вертолётной индустрии
HeliRussia 2019.

ЕЖЕДНЕВНО в небе России не�
устанно трудятся сотни неболь�

ших самолётов и вертолётов, вы�
полняя необходимые работы. Ката�
строфы этих воздушных судов не
менее трагичны, чем пассажирских
лайнеров.

Авиационно�химические работы
являются одними из наиболее слож�
ных в авиации, выполнение которых
требует тщательной подготовки авиа�
техники и высочайшего уровня про�
фессионального мастерства пилотов.
Руководитель компании�эксплуатан�
та из Краснодарского края Констан�
тин Малиевский привёл многочис�
ленные примеры нарушений дейст�
вующего законодательства, когда
предприниматели выполняют авиа�
ционные работы, не имея соответст�
вующих разрешительных документов
от «Росавиации» (сертификатов экс�
плуатантов). Например, вертолёты
Ми�2, которые используются для об�
работки рисовых посевов, ремонти�
руются практически «на коленке». 

Дефицит воды
на Кубани

В Краснодарском крае ощу�
щается жёсткая нехватка
пресной воды. Как пишет
«Коммерсантъ», об этом за�
явили учёные Азово�Черно�
морского филиала ФГБНУ
«Всероссийский научно�ис�
следовательский институт
рыбного хозяйства и океано�
графии». В НИИ заявляют,
что предприятия (в основном
в сельском хозяйстве) по�
требляют больше воды, чем
может дать основной её ис�
точник в крае река Кубань. 

КАНДИДАТ географических на�
ук Валерий Жирма поясняет,

что главный потребитель водных
ресурсов — аграрный сектор.

Не хватает и питьевой воды. По
данным Кубаньводкомплекса, это
ощущают жители Староминского,
Кущёвского и Щербиновского
районов. Увеличить объёмы поста�
вок воды сейчас невозможно, по�
скольку магистральный водопро�
вод не выдержит нагрузки. При�
чём эти районы испытывают
сложности с недостатком питье�
вой воды каждое лето.

По словам руководителя Эколо�
гической вахты по Северному Кав�
казу Андрея Рудомахи, интенсивное
земледелие действительно требует
много воды, а в связи с общей эко�

логической обстановкой пересыха�
ют даже полноводные реки. По сло�
вам эколога, если государство не
ужесточит контроль над расходова�
нием воды, то ситуация в регионе
продолжит ухудшаться, что нега�
тивно скажется не только на резуль�
татах в сельском хозяйстве, но и на
качестве жизни в регионе в целом.

Цены взлетели
Как сообщало ИА «Регнум»,

за последние несколько лет в
Хабаровском крае фактичес�
ки было уничтожено всё сель�
ское хозяйство. В крупнейших
животноводческих хозяйст�
вах происходил массовый па�
дёж скота, регион завозил
фактически 100% продоволь�
ствия, за редким исключени�
ем, из других субъектов.

Э ТО ПРИВЕЛО к тому, что
взлетевшие цены на продукты

питания в регионе, а также качест�
во этих продуктов стали одной из
причин массового отъезда населе�
ния в другие регионы.

Помидор
с двумя нулями

Камчатка — зона риско�
ванного земледелия, суровый
край, где очень сложно зани�
маться сельским хозяйст�
вом. Производство местной
продукции обходится дорого.
Камчатское информагент�
ство Кам 24 привело такие
цифры и факты:

ПОМИМО помидоров по 900
рублей, литр молока на Кам�

чатке стоит от 120 до 170 рублей за
килограмм, это хорошего качества,
есть и по 70 рублей, но его люди
брать не хотят как низкопробное.
Килограмм «приличной» курицы
стоит 260—270 рублей, кило свини�
ны (вырезка) — 600 рублей.

Не дождётся Камчатка дешёвых
помидоров и огурцов от ТОСЭР
(Территория опережающего соци�
ально�экономического развития). В
рамках ТОСЭР «Камчатка» компа�
ния российского миллиардера Вик�
тора Вексельберга «Ренова» должна
была реализовать проект по строи�
тельству тепличного комплекса.
Власти полуострова за счёт бюджета
полностью подготовили площадку
под будущее строительство — про�
вели свет и дорогу, для проекта заре�
зервировали газ с камчатских мес�
торождений. По замыслу проект
должен был закрыть потребность
полуострова в овощах на 40?43%.
Но «Ренова» проект остановила.

Скорее всего, не будет у камчат�
цев и недорогого мяса и птицы. Об
этом ещё в 2018 году сообщил не кто
иной, как министр пищевой и пере�
рабатывающей промышленности
Александр Кучеренко. В качестве
аргумента он привёл расценки на
корма, которые на Камчатке все
привозные, с материка.

По сообщениям информагентств.

●● Студенты�аграрники на практике в колхозе «Заветы Ильича».


